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La réunion publique de commission est ouverte à 

09 h 05 par M. Peter Buysrogge, président. 

 

 

Le texte en italiques est un résumé de la question 

préalablement déposée. 

 

De openbare commissievergadering wordt geopend 

om 09.05 uur en voorgezeten door de heer Peter 

Buysrogge. 

 

De cursieve tekst is een samenvatting van de tekst 

die de vraagsteller vooraf heeft ingediend. 
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(Defensie) over "De impact van de coronacrisis 

op de operaties in het buitenland" (55012236C) 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De terugtrekking van de Belgische soldaten 

uit Niger" (55012866C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De opschorting van operatie 

New Nero wegens een aantal 

coronabesmettingen" (55012902C) 

- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De vaccinatie van Belgische 

militairen in het buitenland" (55012930C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De vaccinatie van onze militairen 

op zending in het buitenland" (55012951C) 

- Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "Covidvaccinaties van militairen in 

operaties" (55013147C) 

- André Flahaut aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De buitenlandse missies in de 

coronacontext" (55013244C) 

 

01.01  Annick Ponthier (VB): Aujourd'hui, nous 

connaissons l'incidence de la seconde vague de 

covid sur notre mission au Niger. Cette seconde 

vague a-t-elle des répercussions sur d'autres 

01.01  Annick Ponthier (VB): De impact van de 

tweede covidgolf op onze missie in Niger is 

ondertussen bekend. Zijn er ook gevolgen voor 

andere missies waaraan onze militairen 
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missions auxquelles nos militaires participent? Des 

contaminations supplémentaires ont-elles été 

constatées chez nos soldats? Faut-il adapter les 

plans de rotation du personnel à la Défense? Quels 

effets concrets la recrudescence mondiale du virus 

a-t-elle sur nos hommes?  

 

La ministre pourrait-elle exposer encore une fois les 

modalités de quarantaine pour nos militaires en 

mission à l'étranger? 

 

deelnemen? Zijn er bijkomende besmettingen 

vastgesteld bij onze militairen? Moeten de 

rotatieplannen worden aangepast? Welke concrete 

gevolgen zijn er voor onze manschappen als gevolg 

van de mondiale heropflakkering van het virus?  

 

 

Kan de minister de quarantainevoorwaarden voor 

militairen in het buitenland nog eens toelichten? 

 

01.02  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): La crise 

du covid semble moins sévir au Sahel et en 

Afghanistan. Des militaires sont également en 

opération en Europe de l'Est ou au Niger. Les 

conditions peuvent compliquer l'évaluation de la 

situation sanitaire.  

 

Quelles sont les mesures prises par la Défense 

pour lutter contre la propagation du coronavirus 

chez nos militaires et les populations locales? Les 

militaires sont-ils testés régulièrement?  

 

Plusieurs militaires ont été testés positifs en 

Allemagne. D'autres clusters ont-ils identifiés? Dans 

quelle région? Quelles réponses ont-elles été 

apportées? Y a-t-il eu des rapatriements sanitaires? 

Quel est l'impact de la crise sur nos missions à 

l'étranger? 

 

01.02  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): De 

Sahel en Afghanistan lijken minder geteisterd door 

het coronavirus. Ook in Oost-Europa en Niger 

nemen er militairen deel aan operaties. Door de 

lokale omstandigheden kan het moeilijk zijn om de 

gezondheidssituatie te beoordelen.  

 

Welke maatregelen neemt Defensie om de 

verspreiding van het coronavirus bij onze militairen 

en bij de lokale bevolking tegen te gaan? Worden 

de militairen regelmatig getest?  

 

In Duitsland zijn verschillende militairen positief 

getest. Werden er nog andere clusters vastgesteld? 

In welke regio? Hoe werd daarop gereageerd? 

Werden er mensen gerepatrieerd om medische 

redenen? Wat zijn de gevolgen van de crisis voor 

onze buitenlandse missies?  

 

01.03  Kattrin Jadin (MR): L'infection de nos 

soldats en mission au Niger a nécessité de leur 

imposer une quarantaine. 

 

Dès lors, qu'en est-il de leur retrait et de la rotation 

en leur sein? Qu'en est-il de nos autres missions en 

cours, vu la résurgence du covid à travers le 

monde? 

 

01.03  Kattrin Jadin (MR): Doordat er Belgische 

soldaten op zending in Niger besmet zijn geraakt, 

moesten ze in quarantaine gaan. 

 

Hoe zit het bijgevolg met de terugtrekking van die 

soldaten en met de rotatie? Wat is de situatie met 

betrekking tot de andere militairen op zending, gelet 

op de wereldwijde heropflakkering van het 

coronavirus?  

 

01.04  Peter Buysrogge (N-VA): Notre mission au 

Niger se serait vue attribuer un avis négatif en 

raison de l'appui médical médiocre et du manque 

de moyens d'évacuation médicale à l'échelon 

national.  

 

Cette information est-elle exacte? Est-il vrai que la 

Santé publique a refusé d'accéder à la demande de 

la Défense de vacciner d'ores et déjà le 

détachement qui s'envolera pour le Niger? La 

ministre demandera-t-elle au gouvernement 

d'intégrer les militaires en partance pour une 

mission à l'étranger dans la stratégie vaccinale en 

tant que personnel essentiel? L'état-major a-t-il déjà 

échafaudé des projets relatifs au processus de 

vaccination pour ces militaires? Combien de 

vaccins seront-ils nécessaires pour garantir la 

continuation de nos missions? Nos alliés formulent-

01.04  Peter Buysrogge (N-VA): Wegens de 

suboptimale medische ondersteuning en het gebrek 

aan nationale medische evacuatiemiddelen zou 

onze missie in Niger een negatief advies hebben 

gekregen.  

 

Is die informatie correct? Klopt het dat 

Volksgezondheid de vraag van Defensie om het 

detachement dat naar Niger zal vertrekken al te 

vaccineren, heeft afgewezen? Zal de minister de 

regering vragen om militairen met een buitenlandse 

missie als essentieel personeel in de 

vaccinatiestrategie op te nemen? Heeft de 

defensiestaf al plannen over het vaccinatieproces 

voor deze militairen uitgewerkt? Hoeveel vaccins 

zijn er nodig om de voortzetting van onze missies te 

garanderen? Formuleren onze bondgenoten 

vaccinatie-eisen? Klopt het dat buitenlandse 
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ils certaines exigences en matière de vaccination? 

Est-il exact que les militaires étrangers qui sont 

contaminés doivent être rapatriés? Est-ce aussi la 

stratégie de nos pays partenaires? Quels effets cela 

a-t-il pour nos missions?  

 

militairen die besmet zijn, moeten worden 

gerepatrieerd? Is dat ook de strategie van onze 

partnerlanden? Welke gevolgen heeft dat voor onze 

missies? 

 

01.05  Jasper Pillen (Open Vld): J'espère que tous 

nos soldats se portent bien. J'estime que nous 

devons vacciner les militaires avant qu'ils partent en 

mission à l'étranger. Ils se dévouent en effet corps 

et âme pour assurer notre sécurité. Dispose-t-on de 

plus d'informations à ce sujet? Nos militaires en 

mission à l'étranger sont-ils vaccinés sur place? En 

sait-on plus sur les exigences que nos alliés posent 

en matière de vaccination? 

 

01.05  Jasper Pillen (Open Vld): Ik hoop dat al 

onze militairen het ondertussen goed stellen. Het is 

mijn mening dat we militairen moeten vaccineren 

voor ze op missie vertrekken. Zij zetten zich immers 

in voor onze veiligheid. Is daarover al meer 

informatie? Worden de militairen in het buitenland 

ter plaatste gevaccineerd? Is er al nieuws over de 

voorwaarden die onze bondgenoten stellen inzake 

vaccinatie? 

 

01.06  André Flahaut (PS): La Défense a annoncé 

qu'une vingtaine de militaires positifs au covid-19 

allaient être rapatriés de Maradi au Niger, de même 

qu'une trentaine d'autres, par mesure de 

précaution. Afin de ne prendre aucun risque, la 

mission a été suspendue. 

 

À leur retour, la Défense a placé ces militaires en 

quarantaine dans un hôtel, où un suivi médical et 

des tests PCR ont été organisés. 

 

 

La Défense a envoyé du personnel médical 

supplémentaire à Maradi pour assurer le suivi dans 

les meilleures conditions. Les militaires testés 

négatifs et ne présentant que de faibles risques de 

contamination sont restés au Niger. Une équipe 

spécialisée devait désinfecter le camp avant la 

prochaine rotation prévue ce mois. 

 

 

Quelles sont les mesures sanitaires mises en place 

dans le cadre des missions et opérations à 

l'étranger? D'autres cas positifs ont-ils été décelés à 

Maradi? 

 

Y a-t-il des cas de militaires positifs dans d'autres 

missions ou opérations extérieures? A-t-on 

envisagé un rapatriement "de masse"? 

 

01.06  André Flahaut (PS): Defensie liet weten dat 

een twintigtal positief geteste militairen vanuit het 

Nigeriaanse Maradi gerepatrieerd zou worden, uit 

voorzorg samen met een dertigtal anderen. De 

missie werd opgeschort om geen enkel risico te 

nemen. 

 

De terugkerende militairen werden door Defensie in 

quarantaine geplaatst in een hotel, waar er 

medische opvolging was en er PCR-tests 

afgenomen werden.  

 

Defensie heeft extra medisch personeel naar 

Maradi gestuurd om de situatie in de beste 

omstandigheden te kunnen opvolgen. De negatief 

geteste militairen die slechts een klein risico op 

besmetting liepen, zijn in Niger gebleven. Vóór de 

volgende rotatie, die deze maand gepland staat, 

zou het kamp door een gespecialiseerd team 

gedesinfecteerd moeten worden. 

 

Welke gezondheidsmaatregelen worden er 

genomen voor de buitenlandse missies en 

operaties? Werden er in Maradi nog andere 

positieve gevallen vastgesteld? 

 

Hebben er militairen positief getest in andere 

buitenlandse missies of operaties? Heeft men 

ergens overwogen om alle militairen te repatriëren? 

 

01.07  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

La Défense lutte contre la propagation du virus sur 

le territoire national et à l'étranger. Le CHOD a pris 

les mesures pour garantir les engagements 

opérationnels. Nos militaires suivent les règles 

belges et locales. 

 

01.07 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

Defensie bestrijdt de verspreiding van het virus op 

het nationale grondgebied en in het buitenland. De 

CHOD heeft maatregelen genomen om de 

operationele inzet te verzekeren. Onze militairen 

volgen de Belgische en lokale regels. 

 

(En néerlandais) Dans le cadre des missions à 

l'étranger auxquelles ils participent, nos soldats 

contribuent à la lutte contre la propagation du virus 

en appliquant strictement les directives belges et les 

mesures obligatoires sur le plan local. Nous 

(Nederlands) Bij buitenlandse missies dragen onze 

soldaten bij tot de strijd tegen de verspreiding van 

het virus door zowel de Belgische richtlijnen als de 

verplichte lokale maatregelen strikt toe te passen. 

De export van het virus naar de operatiegebieden 
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limiterons au strict minimum l'exportation du virus 

vers les théâtres d'opérations en prévoyant, avant le 

départ, une quarantaine rigoureuse de quatorze 

jours ou un isolement assortis de dépistages. 

 

wordt tot een minimum beperkt door een strikte 

veertiendaagse quarantaine of isolement en testen 

voor vertrek. 

 

(En français) Chaque détachement a une équipe 

assurant le suivi médical quotidien.  

 

En mars, la frégate Léopold Ier a interrompu sa 

mission. Après la quarantaine, on a constaté que 

65 % de l'équipage avait été porteur du virus. Ce fut 

le cas aussi pour 29 membres du détachement 

MINUSMA de retour de mission en décembre. 

Récemment, 50 militaires de la mission ONN au 

Niger ont été rapatriés, 27 étaient positifs au covid, 

les autres avaient eu un contact à haut risque. 

 

(Frans) Elk detachement beschikt over een team 

dat instaat voor de dagelijkse medische follow-up. 

 

In maart heeft het fregat Leopold I zijn missie 

onderbroken. Na de quarantaineperiode heeft men 

vastgesteld dat 65 % van de bemanning met het 

virus besmet was geweest. Dat was ook het geval 

voor 29 leden van het MINUSMA-detachement dat 

in december na een missie was teruggekeerd. 

Onlangs werden er 50 militairen van de missie in 

Niger gerepatrieerd, 27 van hen hadden positief 

getest op het coronavirus, de anderen hadden een 

hoogrisicocontact gehad. 

 

(En néerlandais) Depuis le début de la crise, 

79 personnes déployées sur des théâtres 

d'opérations ont été rapatriées: 74 se trouvaient en 

Afrique et 5, en Asie. Dans la mesure du possible, 

les rotations des détachements sont exécutées 

dans le respect du schéma initial et des mesures 

sanitaires. Aucun ajustement n'a été effectué.  

 

La navigation aérienne civile étant à l'arrêt, il a fallu 

faire appel, pour les déplacements, aux moyens 

militaires de partenaires européens.  

 

(Nederlands) Sinds het begin van deze crisis 

werden 79 personen gerepatrieerd uit operaties: 74 

vanuit Afrika en 5 vanuit Azië. De rotaties van de 

detachementen worden indien mogelijk uitgevoerd 

volgens het initiële schema en met respect voor de 

sanitaire maatregelen. Er gebeurden geen 

aanpassingen. 

 

Door het wegvallen van het civiele luchtverkeer 

moest voor de verplaatsingen wel een beroep 

worden gedaan op militaire middelen van Europese 

partners. 

 

(En français) Concernant la mission au Niger, les 

militaires positifs au covid ou exposés à un contact 

à haut risque ont été rapatriés et placés en 

quarantaine. Deux militaires rapatriés ont été 

hospitalisés. Les autres sortiront à l'issue de la 

quarantaine après testing. Parmi les contacts à haut 

risque, une personne a été testée positive.  

 

 

 

 

Les soldats rapatriés ne retourneront pas sur zone. 

Un nouveau détachement assure la sécurité des 

installations belges et maintient les liens avec 

l'armée nigérienne. Le moment du redéploiement 

est inconnu. La probabilité de transmission du virus 

au personnel local est très faible vu la quarantaine 

imposée aux militaires avant le départ.  

 

 

 

La mission n'est pas remise en question. Le 

redémarrage des activités de formation fait l'objet 

d'une étude en concertation avec les autorités 

nigériennes. La sécurité du personnel guidera la 

planification.  

(Frans) De militairen die positief testten op covid of 

die blootgesteld waren aan een hoogrisicocontact 

bij de missie in Niger werden gerepatrieerd en 

moesten in quarantaine gaan. Twee gerepatrieerde 

militairen werden in het ziekenhuis opgenomen. De 

anderen zullen uit quarantaine mogen als ze aan 

het einde van die periode een negatieve testuitslag 

hebben. Onder de militairen die een 

hoogrisicocontact hadden heeft er één persoon 

positief getest. 

 

De gerepatrieerde soldaten zullen niet naar Niger 

terugkeren. Een nieuw detachement verzekert de 

beveiliging van de Belgische installaties en 

onderhoudt de banden met het Nigerese leger. Het 

is nog niet bekend wanneer er weer militairen voor 

de missie ter plekke zullen worden ingezet. De kans 

dat het virus werd overgedragen op lokaal 

personeel is zeer gering, aangezien de militairen 

voor hun vertrek in quarantaine moesten gaan. 

 

De missie staat niet ter discussie. De hervatting van 

de opleidingsactiviteiten wordt onderzocht in overleg 

met de Nigerese autoriteiten. De veiligheid van het 

personeel vormt de leidraad bij de planning.  
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(En néerlandais) Au même titre que les autres 

opérations, l'Operation New Nero (ONN) a été 

analysée de façon approfondie par la Composante 

Médicale. L'état-major a pris les mesures 

nécessaires afin de garantir la confection d'un plan 

d'appui médical réalisable et acceptable.  

 

Pour le transport aérien, la Défense est plus que ce 

n'était le cas auparavant, tributaire de partenaires 

ou de solutions commerciales, ce qui peut nuire à 

une mobilisation flexible. Cependant, tout est 

organisé de façon à faire se dérouler le plus 

rapidement possible les transports stratégiques.  

 

Compte tenu de la vaste mobilisation de la Défense 

sur les plans intérieur et extérieur, chaque membre 

du personnel doit avoir la possibilité de se faire 

vacciner.  

 

Une invitation à se faire vacciner d'urgence a été 

envoyée à 1 800 membres du personnel prioritaires 

de la Défense. On a présupposé que la Défense 

recevrait des vaccins en avril 2021 en tant que 

catégorie socio-professionnelle essentielle. Les 

prochains détachements pourront ainsi être 

vaccinés. De juin à décembre inclus, 630 militaires 

seront mobilisés à l'étranger.  

 

(Nederlands) Net zoals de andere operaties werd 

ook Operation New Nero (ONN) grondig door de 

Medische Component geanalyseerd. De 

Defensiestaf heeft de nodige maatregelen genomen 

om een haalbaar en aanvaardbaar medisch 

steunplan te garanderen. 

 

Voor luchttransport is Defensie meer dan vroeger 

afhankelijk van partners of commerciële 

oplossingen, wat ten koste kan gaan van een 

flexibele inzet. Alles is echter zo georganiseerd om 

strategische transporten zo snel mogelijk te laten 

verlopen. 

 

Gezien de brede inzet van Defensie in binnen- en 

buitenland moet elk personeelslid de mogelijkheid 

krijgen zich te laten vaccineren.  

 

 

Er werd een verzoek tot vaccinatie bij 

hoogdringendheid voor 1.800 prioritaire 

personeelsleden van Defensie, verstuurd. Hierbij 

werd uitgegaan van de veronderstelling dat 

Defensie als essentiële beroepsgroep in april 2021 

vaccins zal ontvangen. Daarmee zullen de volgende 

detachementen kunnen worden gevaccineerd. Van 

juni tot en met december zullen 630 militairen 

ingezet worden in het buitenland. 

 

(En français) Les militaires auront droit au même 

vaccin que la population, celui approuvé par l'UE. 

La vaccination aura idéalement lieu avant le départ 

à l'étranger. L'endroit dépendra du type de vaccin 

disponible et de ses modalités de conservation ou 

de transport. 

 

(Frans) De militairen zullen aanspraak maken op 

hetzelfde vaccin als de bevolking, namelijk een 

vaccin dat door de EU goedgekeurd werd. Idealiter 

wordt men gevaccineerd voordat men naar het 

buitenland vertrekt. De plaats van de vaccinatie zal 

afhankelijk zijn van het type vaccin dat beschikbaar 

is en van de bewaar- en vervoermodaliteiten ervan.  

 

(En néerlandais) Nos alliés n'ont pas encore posé 

d'exigences en matière de vaccination. En 

revanche, l'état-major a promulgué des directives 

pour la vaccination du personnel belge en mission à 

l'étranger par un partenaire allié ou une nation hôte. 

Le vaccin administré doit avoir été agréé par 

l'agence européenne des médicaments (AEM). La 

vaccination n'est pas obligatoire mais si elle est 

administrée, elle doit être complète et faire l'objet 

d'un enregistrement. Un remboursement est prévu 

en cas de coûts éventuels pour le personnel.  

 

(Nederlands) Onze bondgenoten hebben nog geen 

vaccinatie-eisen gesteld. Wel heeft de Defensiestaf 

richtlijnen uitgevaardigd voor de vaccinatie van 

Belgisch personeel in het buitenland door een 

geallieerde partner of gastnatie. Het toegediende 

vaccin moet de goedkeuring hebben van het EMA. 

De vaccinatie is niet verplicht, maar indien 

toegediend moet ze wel volledig zijn en 

geregistreerd worden. Bij eventuele kosten voor het 

personeel is in terugbetaling voorzien. 

 

(En français) Depuis le rapatriement, aucun cas 

positif n'a été détecté dans le camp de Maradi. Le 

détachement ONN à Niamey compte huit cas 

positifs, qui seront évacués le 27 janvier. Rien 

n'indique pour l'instant la nécessité d'un 

rapatriement de masse. 

 

(Frans) Sinds de repatriëring werd er in het kamp 

van Maradi geen enkel positief geval gedetecteerd. 

Het ONN-detachement in Niamey telt acht positieve 

gevallen, die op 27 januari geëvacueerd zullen 

worden. Momenteel wijst niets erop dat een 

massale repatriëring noodzakelijk is.  

 

01.08 Annick Ponthier (VB): Pour le Vlaams 01.08  Annick Ponthier (VB): Voor het Vlaams 
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Belang, la securité de nos soldats est prioritaire car 

c'est le meilleur moyen de ne pas compromettre les 

engagements opérationnels que nous avons 

souscrits. S'agissant de la vaccination, nos 

militaires relèvent actuellement de la même 

procédure que les civils. Nous devrons aligner notre 

méthode sur celle de nos partenaires étrangers. 

 

Belang staat de veiligheid van onze militairen 

voorop, om de operationele verbintenissen niet in 

het gedrang te brengen. Voor de vaccinatie vallen 

onze militairen momenteel onder dezelfde 

procedure als de burgers. We zouden onze 

werkwijze moeten afstemmen op die van onze 

buitenlandse partners. 

 

01.09  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Vous 

avez la situation bien en mains, malgré les 

difficultés. Concernant la vaccination, je plaide pour 

une concertation avec nos alliés quand c'est 

possible, pour davantage de cohérence. Je 

souhaite un prompt rétablissement aux militaires! 

 

01.09  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): U hebt 

de situatie goed onder controle, ondanks de 

moeilijkheden. Wat de vaccinatie betreft, pleit ik 

voor overleg met onze bondgenoten, als dat 

mogelijk is, om tot een coherentere aanpak te 

komen. Ik wens de militairen een spoedig herstel! 

 

01.10  Kattrin Jadin (MR): Je félicite la Défense 

pour sa réactivité. Une coordination harmonieuse 

est nécessaire lors des missions conjointes avec 

d'autres nations. 

 

01.10  Kattrin Jadin (MR): Ik heb niets dan lof voor 

het reactievermogen van Defensie. Gezamenlijke 

missies met andere naties vereisen een 

harmonieuze coördinatie. 

 

01.11  Peter Buysrogge (N-VA): Je n'ai pas obtenu 

de réponse concernant l'avis défavorable de la 

Composante Médicale ni s'agissant de la demande 

visant à faire vacciner tous nos soldats présents à 

l'étranger. La vaccination de la catégorie prioritaire 

de militaires débuterait au mois de juin. Pourquoi 

pas plus tôt?  

 

Nous nous interrogeons sur le rapatriement de tous 

nos militaires ayant été testés positifs à l'étranger. 

S'ils peuvent être soignés dans des conditions de 

sécurité satisfaisantes, il nous semble préférable de 

les soigner sur place pour des raisons de capacité 

de déploiement opérationnelle. 

 

01.11  Peter Buysrogge (N-VA): Ik kreeg geen 

antwoord in verband met het negatieve advies van 

de Medische Component noch in verband met het 

verzoek om al mensen in het buitenland te 

vaccineren. Met het vaccineren van de prioritaire 

groep militairen zou in juni worden gestart. Waarom 

niet vroeger?  

 

We hebben vragen bij de repatriëring van alle 

militairen die in het buitenland positief testen. Als ze 

daar in veilige omstandigheden kunnen worden 

verzorgd, lijkt het ons voor de operationele 

inzetbaarheid beter om ze ter plaatse te verzorgen.  

 

01.12  Jasper Pillen (Open Vld): Le Parlement doit 

continuer à plaider en faveur d'un ajustement de la 

stratégie vaccinale. Il est judicieux de préparer 

l'avenir. En outre, il convient de voir comment nos 

partenaires de l'UE et de l'OTAN procèdent pour la 

vaccination, de façon à pouvoir par exemple 

l'organiser conjointement.  

 

J'estime également qu'il convient de reconsidérer la 

pratique consistant à retirer tout un détachement 

dès l'instant où l'on enregistre une poignée de cas 

positifs. 

 

01.12  Jasper Pillen (Open Vld): Het Parlement 

moet blijven pleiten voor het bijsturen van de 

vaccinatiestrategie. Het is goed dat de toekomst 

wordt voorbereid. Voorts moet worden bekeken hoe 

onze partners van de EU en de NAVO te werk gaan 

voor de vaccinatie, om ze bijvoorbeeld gezamenlijk 

te organiseren.  

 

Ook ik meen dat de praktijk om een heel 

detachement weg te halen wanneer er enkele 

positieve gevallen zijn, moet worden herbekeken.  

 

01.13  André Flahaut (PS): Avec cette crise, nous 

avons peut-être amorcé la création d'une Europe de 

la santé. 

  

Pour une Défense européenne, il faut mutualiser de 

nombreuses ressources et les composantes 

médicales sont l'une de celles où l'on pourrait 

intensifier la coopération pour des réponses rapides 

et durables, en opération à l'étranger ou dans nos 

pays. Cette pandémie pourrait au moins avoir la 

01.13  André Flahaut (PS): Met deze crisis hebben 

we misschien de ontwikkeling van een Europees 

gezondheidszorgbeleid ingezet. 

 

Voor een Europees defensiebeleid moeten talrijke 

ressources gepoold worden en onder meer op het 

stuk van de medische componenten zou men 

intensiever kunnen samenwerken met het oog op 

snelle en duurzame antwoorden tijdens operaties in 

derde landen en in de Europese Unie. Deze 
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vertu de nous amener à résoudre les problèmes de 

recrutement de médecins et d'infirmiers et amorcer 

un mouvement vers une Europe de la Défense plus 

efficace. 

 

pandemie zou op zijn minst het positieve gevolg 

kunnen hebben dat we de problemen in verband 

met de rekrutering van artsen en verpleegkundigen 

oplossen en een evolutie naar een efficiënter 

Europa van de Defensie inzetten.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

02 Débat d'actualité sur le comité stratégique et 

questions jointes de 

- Theo Francken à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le comité stratégique pour l'actualisation de 

la vision stratégique" (55012461C) 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le nouveau comité stratégique" (55012530C) 

- Jasper Pillen à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"Le nouveau comité stratégique" (55012535C) 

- Guillaume Defossé à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le comité stratégique pour la 

Défense" (55012564C) 

- Georges Dallemagne à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le comité stratégique auprès de la 

Défense" (55013265C) 

 

02 Actualiteitsdebat over het strategisch comité 

en toegevoegde vragen van 

- Theo Francken aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het strategisch comité voor de 

actualisatie van de strategische visie" 

(55012461C) 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het nieuwe strategisch comité" 

(55012530C) 

- Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "Het nieuwe strategisch comité" 

(55012535C) 

- Guillaume Defossé aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het strategisch comité voor 

Defensie" (55012564C) 

- Georges Dallemagne aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het strategisch comité voor de 

toekomst van Defensie" (55013265C) 

 

02.01  Annick Ponthier (VB): Le nouveau comité 

stratégique que la ministre a créé devra se pencher 

sur l'avenir de notre Défense dans tous ses 

aspects. Je présume que la mutation rapide de la 

situation géopolitique en fera partie intégrante. 

Entre-temps, la ministre s'est concertée avec 

l'ambassadeur de Chine au sujet de notre 

coopération bilatérale sur le plan de la Défense. Il a 

été assez gênant de constater qu'un des membres 

du comité stratégique, le spécialiste de la Chine 

Jonathan Holslag, n'en avait pas du tout été 

informé. Du moins est-ce ce que nous disent les 

médias. Quand le comité stratégique a-t-il été 

constitué? Qui sont ses membres?  

 

02.01  Annick Ponthier (VB): Het nieuwe 

strategisch comité dat de minister heeft opgericht, 

moet zich buigen over de toekomst van onze 

Defensie in al haar aspecten. Ik neem aan dat de 

snel veranderende geopolitieke situatie daar deel 

van uitmaakt. Ondertussen is de minister in overleg 

gegaan met de Chinese ambassadeur over onze 

bilaterale samenwerking op het vlak van Defensie. 

Het was nogal pijnlijk om vast te stellen dat een van 

de leden van het strategisch comité, China-expert 

Jonathan Holslag, daar totaal niet van op de hoogte 

bleek te zijn. Dat is althans wat de media ons 

vertellen. Wanneer werd het strategisch comité 

samengesteld? Wie zijn de leden? 

 

Je souhaiterais également obtenir des explications 

concernant la procédure de sélection, les objectifs 

poursuivis, la manière dont le Parlement sera 

informé, le budget de fonctionnement prévu et le 

calendrier pour les années à venir. 

 

Le travail de l'équipe de transition est-il dans 

l'intervalle terminé? Quelles en sont les 

conclusions? Quel est le rapport entre les tâches du 

comité stratégique et les travaux de l'équipe de 

transition? 

 

Graag kreeg ik ook toelichting over de 

selectieprocedure, de doelstellingen van het comité, 

de wijze waarop het Parlement wordt geïnformeerd, 

het begrote budget voor de werking van het comité 

en de tijdlijn voor de komende jaren. 

 

Is het werk van het transitteam ondertussen 

afgerond? Wat zijn de conclusies? Hoe verhoudt de 

samenstelling en het takenpakket van het 

strategisch comité zich tot de werkzaamheden van 

het transitteam? 

 

02.02  Jasper Pillen (Open Vld): Quelles sont la 

mission et la composition du comité stratégique? Le 

Parlement sera-t-il informé par le biais de rapports 

périodiques? Quel est le calendrier? Comment la 

02.02  Jasper Pillen (Open Vld): Wat is de 

opdracht en de samenstelling van het strategisch 

comité? Wordt het Parlement via periodieke 

rapporten op de hoogte gehouden? Wat is het 
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ministre envisage-t-elle la coopération avec l'équipe 

de transition?  
 

tijdpad? Hoe ziet de minister de samenwerking met 

het transitteam? 

 

02.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Le 

processus est déjà engagé et je me réjouis que 

nous puissions en débattre.  

 

Quand et qui a pris cette décision? Comment et par 

qui les membres du comité ont-ils été sélectionnés? 

Pourquoi n'y a-t-il pas de membres de la société 

civile et/ou associative? Comment les impliquerez-

vous?  

 

Quels sont le mandat et la méthode de travail du 

comité? Qui a fixé les objectifs? Comment seront-ils 

évalués? Des rencontres seront-elles organisées? 

Avec qui? Le Parlement sera-t-il associé? Le 

rapport du comité lui sera-t-il présenté et sous 

quelle forme? 

 

02.03  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Het 

proces werd al in gang gezet en ik ben dan ook blij 

dat we er een debat aan kunnen wijden. 

 

Wanneer werd die beslissing genomen en door 

wie? Hoe worden de leden van het comité 

geselecteerd en door wie? Waarom zijn de 

middenveldorganisaties en/of verenigingen er niet in 

vertegenwoordigd? Hoe zult u hen erbij betrekken? 

 

Wat is het mandaat van het comité en hoe gaat het 

te werk? Wie heeft de doelstellingen vastgesteld? 

Hoe zullen ze worden geëvalueerd? Zullen er 

ontmoetingen georganiseerd worden? Met wie? Zal 

het Parlement erbij betrokken worden? Zal het 

verslag van het comité aan het Parlement 

gepresenteerd worden en zo ja, in welke vorm? 

 

02.04  Georges Dallemagne (cdH): Le Parlement 

doit être associé dès le départ aux travaux de cette 

commission puisqu'une vision stratégique est un 

exercice éminemment politique. La boussole 

stratégique consiste en ce même exercice au 

niveau européen. Le Parlement entame un travail 

sur l'Europe de la défense. L'OTAN vient de réviser 

sa vision stratégique. Une bonne articulation entre 

l'ensemble de ces travaux est indispensable. 

Comment l'envisagez-vous? 

 

02.04  Georges Dallemagne (cdH): Het Parlement 

moet vanaf het begin bij de werkzaamheden van die 

commissie betrokken worden, omdat de 

ontwikkeling van een strategische visie bij uitstek 

een politieke oefening is. Op het Europese niveau 

wordt dezelfde denkoefening gevoerd met het 

strategisch kompas. Het Parlement buigt zich over 

de Europese defensie-unie. De NAVO heeft 

onlangs haar strategische visie herzien. Een goede 

afstemming van al die werkzaamheden is 

onontbeerlijk. Wat is uw kijk daarop?  

 

02.05  Peter Buysrogge (N-VA): Le comité 

stratégique livrera le rapport fin mai, et un débat 

parlementaire aura lieu en juin.  

 

Quels choix ont-ils été faits pour la composition du 

comité stratégique? Quelle mission lui a-t-elle été 

assignée précisément? Prend-il l'actuelle vision 

stratégique comme point de départ? 

 

02.05  Peter Buysrogge (N-VA): Eind mei zal het 

strategisch comité een rapport afleveren, en in juni 

volgt een parlementair debat.  

 

Welke keuzes werden er gemaakt bij de 

samenstelling van het strategisch comité? Hoe luidt 

de precieze opdracht? Vormt de huidige 

strategische visie het uitgangspunt? 

 

02.06  André Flahaut (PS): La ministre a pris une 

initiative dans le prolongement d'une politique 

générale dont nous avons discuté les détails mais 

peu la stratégie. 

 

 

L'exécutif a mis en place un groupe de travail, qui 

fera rapport en juin. Ses membres sont des 

spécialistes que je n'approuve pas toujours, mais 

laissons-les travailler. Ne prenons pas le chemin de 

la commission Congo, sans quoi aucun résultat ne 

sera observé avant longtemps! 

 

 

Sur base de leur synthèse, nous les interrogerons 

et affinerons leurs observations. Il y a urgence, 

02.06  André Flahaut (PS): De minister heeft een 

initiatief genomen in het verlengde van een 

algemeen beleid waarvan we de details besproken 

hebben, terwijl we het weinig over de strategie 

gehad hebben. 

 

De regering heeft een werkgroep opgericht, die in 

juni verslag zal uitbrengen. De leden zijn 

deskundigen met wie ik het niet altijd eens ben, 

maar we moeteen ze hun werk laten doen. We 

mogen niet de weg van de commissie-Congo 

inslaan, anders zullen we nog lang op de resultaten 

mogen wachten! 

 

Op basis van hun synthese zullen we ze bevragen 

en hun opmerkingen verfijnen. De tijd dringt 
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sachant qu'une réflexion est en cours avec les 

Portugais sur la défense européenne et que la 

révision du plan stratégique de l'OTAN a été 

reportée, en attendant des précisions sur la 

politique de Joe Biden. 

 

aangezien er met de Portugezen over de Europese 

defensie nagedacht wordt en de herziening van het 

strategisch plan van de NAVO uitgesteld werd tot 

we meer duidelijkheid krijgen over het beleid van 

Joe Biden. 

 

02.07  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Même si les grandes lignes de la 

vison stratégique de 2016 sont toujours actuelles, 

une actualisation est nécessaire en conséquence 

des tendances mondiales. C'est pourquoi j'ai 

chargé le Pr. Tanguy Struye de Swielande et le 

colonel breveté d'État-major Eric Kalajzic de 

constituer et de coordonner un comité stratégique. 

Dix universitaires siègent dans ce comité. Il a été 

tenu compte de la parité linguistique et de genre. 

 

Les membres sont: Sven Biscop de l'UGent, David 

Criekemans de l'Université d'Anvers, Cindy Du Bois 

de l'École Royale Militaire, Joseph Henrotin du 

Centre d'Analyse et de Prévention des Risques 

Internationaux à Paris, Jonathan Holslag et 

Alexander Mattelaer de la VUB, Delphine Resteigne 

de l'École Royale Militaire, Dorothée Vandamme de 

l'UCLouvain et l'UMons, Nina Willen de l'ULB et 

Caroline Zickgraf de l'ULg. 

 

02.07 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Hoewel de grote lijnen van de strategische visie uit 

2016 nog actueel zijn, is een actualisering nodig als 

gevolg van de mondiale tendensen. Daarom heb ik 

professor Tanguy Struye de Swielande en kolonel 

stafbrevethouder Eric Kalajzic de opdracht gegeven 

een strategisch comité samen te stellen en aan te 

sturen. In het comité zetelen tien academici. Er is 

rekening gehouden met taal- en genderpariteit. 

 

 

De leden zijn: Sven Biscop van de UGent, David 

Criekemans van de Universiteit Antwerpen, Cindy 

Du Bois van de Koninklijke Militaire School, Joseph 

Henrotin van het Centre d'Analyse et de Prévention 

des Risques Internationaux in Parijs, Jonathan 

Holslag van de VUB, Alexander Mattelaer, Vrije 

Universiteit Brussel, Dephine Resteigne van de 

Koninklijke Militaire School, Dorothée Vandamme 

van de UCLouvain en UMons, Nina Willen van de 

ULB en Caroline Zickgraf van de ULg. 

 

(En français) Je les ai désignés sur proposition des 

coordinateurs. Ils ont été choisis pour la diversité de 

leurs expertises et profils ainsi que pour leur 

complémentarité, et sont issus d'un éventail 

représentatif de nos institutions universitaires et 

d'enseignement supérieur.  

 

À partir de février, le groupe se réunira toutes les 

deux semaines sur une thématique liée au domaine 

d'expertise de chacun des membres du comité. Les 

autres semaines serviront à l'audition d'experts 

extérieurs. 

 

Ce premier chantier est axé sur la mise à jour de 

l'environnement sécuritaire à l'horizon 2030. 

S'agissant d'un exercice académique, la société 

civile n'est pas associée, mais l'exercice permettra 

de sensibiliser à l'importance de la Défense.  

 

(Frans) Ik heb ze aangewezen op voorstel van de 

coördinatoren. Ze werden gekozen wegens de 

diversiteit van hun expertise en profielen en ook 

omdat ze elkaar aanvullen en afkomstig zijn uit een 

representatieve waaier van onze universitaire 

instellingen en onze hogescholen. 

 

Vanaf februari zal de groep om de twee weken 

bijeenkomen om zich te buigen over een thema dat 

verband houdt met de expertise van elk van de 

leden van het comité. Tijdens de overige weken 

zullen externe experten worden gehoord. 

 

Dit eerste onderdeel spitst zich toe op het updaten 

van de veiligheidsomgeving tegen 2030. Aangezien 

het een academische oefening betreft, wordt het 

maatschappelijk middenveld hier niet bij betrokken, 

maar de oefening zal een sensibilisering voor het 

belang van Defensie mogelijk maken.  

 

(En néerlandais) J'attends un rapport pour le 31 mai 

2021, sur la base duquel la Chambre pourra ouvrir 

le débat en juin et le poursuivre éventuellement en 

juillet.  

 

(Nederlands) Tegen 31 mei 2021 verwacht ik een 

rapport, op basis waarvan de Kamer het debat kan 

voeren in juni en eventueel nog in juli.  

 

(En français) Sur la base du document soumis, 

j'actualiserai la vision stratégique pour 2030 et je 

modifierai la loi de programmation militaire, en 

septembre 2021. L'état-major est également mis à 

contribution. 

(Frans) Op basis van het voorgelegde document zal 

ik in september 2021 de strategische visie voor 

2030 bijwerken en de wet over de militaire 

programmering wijzigen. De generale staf wordt 

daar ook bij betrokken. 
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Ensuite, on élargira l'horizon stratégique en vue 

d'anticiper les crises, les conflits et la technologie, 

pour avoir une longueur d'avance sur les 

adversaires potentiels. Cette fonction anticipative 

constituera la base de travail pour les exercices 

suivants. Le deuxième chantier sera axé sur 

l'analyse prospective 2030-2040. Un rapport définitif 

est prévu pour décembre 2021.  

 

 

La méthode pourrait conduire à un exercice 

récurrent, au début de chaque nouvelle législature. 

Les leçons que nous pourrons tirer seront 

documentées, pour des raisons de transparence. 

 

 

Vervolgens zullen we de strategische horizon 

verruimen om te kunnen anticiperen op crises, 

conflicten en nieuwe technologieën, zodat we 

potentiële tegenstanders een stap voor kunnen zijn. 

Die anticiperende functie zal de basis vormen voor 

de volgende oefeningen. Het tweede project zal zich 

toespitsen op de prospectieve analyse 2030-2040. 

Er wordt een eindverslag verwacht in december 

2021. 

 

De methode zou ertoe kunnen leiden dat dit een 

terugkerende oefening wordt, die bij het begin van 

elke nieuwe legislatuur herhaald wordt. De lessen 

die we hieruit zullen kunnen trekken, zullen om 

redenen van transparantie gedocumenteerd 

worden. 

 

02.08  Annick Ponthier (VB): M. Flahaut tient des 

propos de plus en plus étranges. Nul ne conteste 

tout de même ici le droit de la ministre de mettre en 

place un comité stratégique? L'attitude de 

M. Flahaut qui se profile ici comme une sorte de 

ministre fantôme est déplacée vis-à-vis de la 

ministre Dedonder. 

 

La ministre a apporté des précisions sur les 

objectifs du comité. L'intégration dans les travaux 

du comité des tâches de l'équipe de transition est 

une bonne chose. Le choix des experts a été très 

justement dicté par la situation géopolitique. Notre 

principale revendication porte à présent sur la 

transparence des travaux du comité. 

 

02.08  Annick Ponthier (VB): De uitspraken van de 

heer Flahaut worden steeds bizarder. Niemand hier 

betwist toch het recht van de minister om een 

strategisch comité op te zetten? Dat de 

heer Flahaut zich hier opstelt als een soort van 

schaduwminister is ongepast tegenover 

minister Dedonder. 

 

De minister heeft meer inzicht gegeven in het opzet 

van het comité. Het is positief dat de taken van het 

transitteam in de werkzaamheden van het comité 

worden opgenomen. De keuze van de experts is 

terecht gericht op de geopolitieke situatie. Wij 

vragen nu vooral om transparantie over de 

werkzaamheden. 

 

02.09  Jasper Pillen (Open Vld): Une évaluation de 

la vision stratégique après cinq ans est une 

excellente idée. La ministre compte sur une 

finalisation rapide des travaux, ce qui constitue un 

élément positif supplémentaire. Nous attendons, en 

effet, un texte concret et pas une thèse de doctorat.  

 

02.09  Jasper Pillen (Open Vld): Het is een zeer 

goed idee om de strategische visie na vijf jaar te 

evalueren. De minister rekent op een snelle 

oplevering, ook dat is positief. Wij hopen immers op 

een concrete tekst, geen doctoraatsthesis.  

 

02.10  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Je reste 

sur ma faim quant à la composition de ce groupe. 

Une concertation d'experts tous issus du même 

milieu réduit le champ. Je salue tout de même la 

parité hommes-femmes dans ce comité: il est 

urgent de rééquilibrer la parole dans le domaine. 

N'hésitez pas à associer le Parlement à cette 

réflexion sur l'avenir de l'armée: mon groupe est 

demandeur.  

 

02.10  Guillaume Defossé (Ecolo-Groen): Ik blijf 

op mijn honger zitten in verband met de 

samenstelling van die groep. Overleg tussen 

experten uit hetzelfde milieu leidt tot een verenging 

van het blikveld. Niettemin juich ik de 

gendergelijkheid in dat comité toe. Men moet de 

stemmen die zich op dit domein laten horen in 

balans brengen. Aarzel niet om het Parlement bij 

deze gedachteoefening over de toekomst van het 

leger te betrekken. Mijn fractie is daarvoor vragende 

partij.  

 

02.11  Georges Dallemagne (cdH): Je regrette 

qu'il n'y ait ni militaire en activité ni diplomate parmi 

les experts. Je ne nie pas la qualité et l'importance 

de leurs connaissances académiques mais ils ne 

sont pas impliqués de manière opérationnelle dans 

02.11  Georges Dallemagne (cdH): Ik betreur dat 

er noch een militair in actieve dienst, noch een 

diplomaat in de expertengroep opgenomen werd. Ik 

ontken de kwaliteit en het belang van de 

academische kennis van de leden niet, maar ze zijn 



CRABV 55 COM 352 27/01/2021  

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

11 

des questions de sécurité et de défense. 

 

 

Je souhaite que le Parlement puisse rencontrer dès 

le départ au moins les deux coordinateurs, pour une 

bonne compréhension des travaux de ce comité. 

 

niet operationeel bij de veiligheids- en 

defensiekwesties betrokken.  

 

Voor een goed begrip van de werkzaamheden van 

dat comité zou ik willen dat het Parlement van bij 

het begin minstens de twee coördinatoren kan 

ontmoeten.  

 

Contrairement à l'intervention surprenante de 

M. Flahaut, j'ai une ambition pour le travail 

parlementaire, lequel ne doit pas intervenir en 

deuxième lieu quand les rapports sont ficelés. Un 

échange de vues avec les experts de ce comité dès 

le départ est intéressant.  

 

 

Je ne vous ai pas entendue sur l'articulation entre 

ce travail, la boussole stratégique européenne et la 

révision stratégique de l'OTAN! 

 

In tegenstelling tot wat de heer Flahaut tot mijn 

verbazing zei, koester ik ambities voor het werk van 

dit Parlement, dat niet pas in tweede instantie bij de 

zaak betrokken moet worden, als de rapporten al 

geschreven zijn. Het is interessant om van bij het 

begin van gedachten te wisselen met de experten 

van dat comité. 

 

U hebt niet gezegd hoe die werkzaamheden zich 

verhouden tot het Europees strategisch kompas en 

de strategische herziening van de NAVO! 

 

02.12  André Flahaut (PS): En tant que 

parlementaire, je suis libre de paroles et de 

pensées et je demande qu'on respecte mon droit de 

m'exprimer. Mes critiques s'adressent aussi à la 

majorité, comme lors de la commission Congo. 

 

J'apprécie le réalisme de M. Dallemagne qui sait 

que de nombreux rapports et résolutions ne servent 

à rien. Il y a souvent un manque de pragmatisme et 

de réalisme.  

 

En l'occurrence, Madame Ponthier, j'écoute avec 

intérêt les questions de chacun. Je n'ai jamais de 

notes et n'ânonne aucun texte. Si l'on ne peut pas 

dire ce que l'on pense, défendre les uns et critiquer 

les autres, ce n'est plus être parlementaire, mais 

presse-bouton! Je ne l'ai jamais été et ne le serai 

jamais! 

 

02.12  André Flahaut (PS): Als parlementslid ben 

ik vrij om te spreken en te denken, en ik vraag dat 

mijn recht op vrije meningsuiting wordt 

gerespecteerd. Mijn kritiek is ook gericht aan de 

meerderheid, zoals tijdens de commissie Congo. 

 

Ik waardeer het realisme van de heer Dallemagne, 

die weet dat er veel rapporten en resoluties zijn die 

tot niets dienen. Er is vaak een gebrek aan 

pragmatisme en realisme. 

 

In dit geval, mevrouw Ponthier, luister ik met 

belangstelling naar ieders vragen. Ik heb nooit 

aantekeningen en dreun geen teksten op. Als we 

niet meer mogen zeggen wat we denken, dezen 

verdedigen en genen bekritiseren, dan zijn we geen 

parlementslid meer, maar worden we gereduceerd 

tot iemand die enkel nog op een knop mag drukken! 

Dat ben ik nooit geweest en ik zal het ook nooit zijn! 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

03 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "La seconde vague de covid et son incidence 

sur le fonctionnement de la Défense" 

(55011348C) 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le soutien de la Défense dans la lutte contre 

le virus de la covid-19" (55011352C) 

- Christophe Lacroix à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L'aide à la Nation de la Défense 

nationale" (55011431C) 

- Mélissa Hanus à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le déploiement de l'armée en province de 

Luxembourg pour combattre le covid" 

(55011433C) 

- Steven Matheï à Ludivine Dedonder (Défense) 

03 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De tweede covidgolf en de 

impact hiervan op de werking van Defensie" 

(55011348C) 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De bijstand van Defensie in het 

bestrijden van het COVID-19-virus" (55011352C) 

- Christophe Lacroix aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De hulp aan de Natie door 

Defensie" (55011431C) 

- Mélissa Hanus aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De inzet van het leger in de 

provincie Luxemburg in de strijd tegen het 

coronavirus" (55011433C) 

- Steven Matheï aan Ludivine Dedonder 



 27/01/2021 CRABV 55 COM 352 

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

12 

sur "Les centres de vaccination" (55013233C) 

 

(Defensie) over "De vaccinatiecentra" 

(55013233C) 

 

03.01  Annick Ponthier (VB): Les conséquences 

de la deuxième vague du coronavirus se font sentir 

partout. La Défense offre un appui, des capacités 

médicales et du matériel. Des réserves ou des 

capacités sont-elles gardées pour les militaires eux-

mêmes au cas où les unités militaires elles-mêmes 

seraient touchées par le virus? Une baisse 

significative de la disponibilité des unités est-elle 

constatée en raison du coronavirus? Une 

augmentation manifeste de l'absentéisme pour 

congé de maladie est-elle constatée? 

 

À la Défense aussi, un appel a été lancé pour 

mettre en place au maximum le télétravail. Quels 

sont les chiffres? Comment se déroulent les 

entraînements à présent? Des entraînements en 

ligne sont-ils aussi prévus? Des travailleurs de la 

Défense ou de ses parastataux sont-ils mis en 

chômage technique? Certaines activités sont-elles 

actuellement reportées au sein de la Défense?  

 

03.01  Annick Ponthier (VB): De gevolgen van de 

tweede covidgolf laten zich overal voelen. Defensie 

biedt ondersteuning, medische capaciteiten en 

materiaal aan. Blijven er ook reserves of 

capaciteiten voorbehouden voor Defensie zelf, 

mochten de militaire eenheden zelf door het virus 

worden getroffen? Is er door COVID-19 een 

significante daling van de beschikbaarheid van de 

eenheden? Is er een duidelijke stijging in absentie 

door ziekteverlof?  

 

 

Er werd ook bij Defensie opgeroepen tot het 

maximaal inzetten van telewerk. Wat zijn de cijfers? 

Hoe verlopen de trainingen nu? Wordt er ook 

voorzien in onlinetrainingen? Zijn er werknemers 

van Defensie of van haar parastatalen in technische 

werkloosheid geplaatst? Worden er momenteel 

binnen Defensie bepaalde activiteiten uitgesteld?  

 

La ministre peut-elle parcourir rapidement les 

différents types d'assistance concrètement 

proposés par la Défense? Des indemnisations 

supplémentaires ou d'autres mesures sont-elles 

prévues pour le personnel qui s'investit dans la lutte 

contre la crise sanitaire? 

 

Comment se déroulent la coordination et la 

collaboration entre les différents niveaux de 

pouvoir? 

 

Les autorités locales sont de plus en plus souvent 

incitées à s'occuper, notamment, de la campagne 

de vaccination. Comment la Défense les assiste-t-

elle dans cette tâche? 

 

Kan de minister overlopen welke bijstand Defensie 

concreet levert? Zijn er bijkomende vergoedingen of 

andere maatregelen voor het personeel dat zich 

inzet in de bestrijding van de covidcrisis?  

 

 

 

Hoe verlopen de coördinatie en de samenwerking 

tussen de respectieve beleidsniveaus?  

 

 

De lokale niveaus worden steeds meer aangezet 

om werk te maken van, onder meer, de vaccinatie. 

Hoe staat Defensie de lokale overheden daarin bij? 

 

03.02  Christophe Lacroix (PS): Dès votre entrée 

en fonction, vous avez demandé à la Défense une 

étude proactive sur ses possibilités d'aide aux 

services de santé. Il a été question d'une mise à 

disposition de personnel, de matériels, de 

transports, de distribution et de la capacité 

logistique. 

 

Grâce à cette étude et à la Composante Médicale 

de la Défense, amoindrie par de fortes économies, 

comment avez-vous pu faire en sorte que la 

Défense nationale se surpasse? 

 

Identifiez-vous d'éventuels blocages à mobiliser la 

capacité médicale de la Défense, sachant le sous-

investissement dans nos composantes médicales 

et le manque d'ambition de la vision stratégique 

2030? Que ferez-vous pour pallier ces carences? 

03.02  Christophe Lacroix (PS): Onmiddellijk na 

uw aantreden hebt u Defensie gevraagd proactief 

een studie uit te voeren in verband met de 

mogelijkheden van Defensie om de 

gezondheidsdiensten te helpen. Er was sprake van 

om personeel, materiaal, transportmiddelen en 

logistieke capaciteit ter beschikking te stellen.  

 

Hoe hebt u er, dankzij die studie en de Medische 

Component van Defensie, waarop fors bespaard 

werd, voor kunnen zorgen dat Defensie zichzelf 

heeft kunnen overtreffen?  

 

Ziet u eventuele hinderpalen voor de inzet van de 

medische capaciteit van Defensie, gelet op de 

onderinvestering in onze medische eenheden en 

het gebrek aan ambitie van de strategische visie 

2030? Wat zult u ondernemen om die manco's te 
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La Défense nationale est-elle bien impliquée dans 

la stratégie de vaccination à l'échelle belge et 

comment se concerte-t-elle avec les entités 

fédérées? 

 

ondervangen? 

 

Wordt Defensie betrokken bij de vaccinatiestrategie 

op nationaal niveau en hoe overlegt ze met de 

deelgebieden? 

 

03.03  Mélissa Hanus (PS): Le Grand-Duché du 

Luxembourg, voisin de la province de Luxembourg, 

est très attractif pour le personnel infirmier belge. 

En 2019, l'intercommunale Vivalia a enregistré 

50 départs vers le Grand-Duché, dont 42 rien que 

pour le site d'Arlon. En 2020, 25 départs ont été 

enregistrés. Les raisons de ces départs sont les 

conditions financières au sens large, avec une 

meilleure protection sociale et un salaire net bien 

plus élevé pour le personnel infirmier du Grand-

Duché, qui compensent largement les 

inconvénients liés aux trajets ou parfois à la langue 

parlée.  

 

 

Quels sont les moyens humains de l'armée mis à 

disposition en province de Luxembourg en cette 

période de crise sanitaire? Une aide de l'armée 

pourrait-elle être envisagée pour pallier la fuite du 

personnel infirmier vers le Grand-Duché? 

 

03.03  Mélissa Hanus (PS): Het Groothertogdom 

Luxemburg, dat aan de provincie Luxemburg 

grenst, is zeer aantrekkelijk voor de Belgische 

verpleegkundigen. In 2019 heeft de intercommunale 

Vivalia 50 medewerkers naar het Groothertogdom 

zien vertrekken, van wie er 42 alleen al van site in 

Aarlen. In 2020 zijn er 25 medewerkers vertrokken. 

Ze worden aangelokt door de betere financiële 

voorwaarden in de ruime zin, met een betere 

sociale bescherming en het veel hogere nettosalaris 

voor het verplegend personeel in het 

Groothertogdom, die de ongemakken in verband 

met de verplaatsingen of soms met de taal 

ruimschoots compenseren.  

 

Welke personele middelen stelt het leger tijdens 

deze gezondheidscrisis in de provincie Luxemburg 

ter beschikking? Zou het leger hulp kunnen bieden 

om de uittocht van het verplegend personeel naar 

het Groothertogdom op te vangen? 

 

03.04  Steven Matheï (CD&V): Dans tout le pays, 

on s'active à mettre en place des centres de 

vaccination. Ces derniers mois, la Défense a 

régulièrement fourni un appui dans la lutte contre le 

coronavirus. Certains moyens de la Défense 

peuvent également être mobilisés dans le cadre de 

cette grande campagne de vaccination.  

 

La ministre de la Défense envisage-t-elle de 

déployer du personnel ou des moyens logistiques 

supplémentaires dans les centres de vaccination? 

Où cela serait-il utile et possible? Ces moyens 

seraient-ils répartis entre les différentes régions? 

Les pouvoirs locaux pourraient-ils également faire 

appel à la Défense?  

 

03.04  Steven Matheï (CD&V): In heel het land is 

men druk bezig met het opzetten van 

vaccinatiecentra. De afgelopen maanden sprong 

Defensie regelmatig bij in de strijd tegen corona. 

Bepaalde middelen van Defensie kunnen ook in het 

kader van de grote vaccinatiecampagne worden 

ingezet.  

 

Overweegt de minister van Defensie om in de 

vaccinatiecentra extra personeel of logistieke 

middelen in te zetten? Waar zou dat nuttig en 

mogelijk zijn? Wordt de inbreng regionaal gespreid? 

Kan ook een lokaal bestuur dan een beroep doen 

op Defensie?  

 

03.05  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Après une augmentation manifeste du 

nombre d'absents pour cause de congé de maladie 

durant le premier confinement, ce nombre a de 

nouveau baissé à l'approche du confinement actuel. 

La Défense compte 1 641 cas positifs pour l'heure. 

Dix militaires ont été hospitalisés et quatre militaires 

sont décédés. 

 

En ce qui concerne l'incidence sur les opérations et 

les exercices, je renvoie au débat d'actualité à ce 

sujet. 

 

03.05 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Nadat het aantal afwezigen door ziekteverlof 

gedurende de eerste lockdown zichtbaar was 

gestegen, daalde dat aantal weer in de aanloop 

naar de huidige lockdown. Momenteel telt Defensie 

1.641 positieve gevallen. Er zijn 10 militairen in het 

ziekenhuis opgenomen en 4 militairen zijn 

overleden. 

 

Voor de impact op de operaties en oefeningen 

verwijs ik naar het actualiteitsdebat ter zake. 

 

(En français) Comme elle l'a fait lors de la première (Frans) Zoals Defensie dat ook tijdens de eerste 
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vague, la Défense assiste au maximum de ses 

moyens la population et les services concernés par 

la lutte contre le covid-19, en complément des 

moyens civils. Par ailleurs, elle a repris le 

recrutement et la formation.  

 

golf heeft gedaan, staat het departement de 

bevolking en de betrokken diensten met zoveel 

mogelijk middelen bij in de strijd tegen het 

coronavirus, ter aanvulling van de civiele inzet. 

Voorts heeft Defensie de rekruteringen en 

opleidingen hervat.  

 

(En néerlandais) La Défense s'efforce de préserver 

au maximum le personnel et les moyens dont elle 

dispose. Elle tente, lorsque c'est possible, d'éviter 

les contacts physiques entre personnes. 

 

Trois priorités ont été définies: la mise en œuvre 

des missions opérationnelles et l'aide à la nation, en 

lien ou non avec la lutte contre la covid-19; la 

préparation des opérations; enfin, le recrutement, la 

sélection et l'enseignement, la formation militaire de 

base constituant la priorité. Seuls les entraînements 

réalisés dans le cadre de la préparation à des 

opérations ou liés à des cours statutaires sont 

encore organisés. 

 

La Défense dispose d'une plateforme 

d'entraînement en ligne à laquelle tous les militaires 

ont accès. L'entretien de la condition physique peut 

se faire individuellement et dans le respect des 

règles sanitaires. La Défense applique 

rigoureusement les directives des autorités 

fédérales. Le bien-être des membres du personnel 

et de leur famille ainsi que les engagements 

opérationnels en cours et les missions essentielles 

constituent des axes prioritaires. 

 

(Nederlands) Defensie tracht haar mensen en haar 

middelen maximaal te vrijwaren. Er wordt getracht 

om, waar mogelijk, fysieke contacten tussen 

personen te vermijden. 

 

Er werden drie prioriteiten vastgelegd: de uitvoering 

van de operationele opdrachten en de hulp aan de 

natie, al dan niet in de strijd tegen COVID-19; de 

voorbereiding op de operaties; de rekrutering, 

selectie en vorming, met als prioriteit de militaire 

basisvorming. Enkel trainingen in het kader van 

voorbereidingen op operaties of verbonden aan 

statutaire cursussen vinden nog plaats.  

 

 

Defensie beschikt over een online trainingsplatform, 

waar elke militair toegang toe heeft. Het 

onderhouden van de fysieke conditie kan gebeuren 

op individuele basis, met respect voor de sanitaire 

regels. Defensie past de richtlijnen van de federale 

overheid rigoureus toe. De prioriteit gaat uit naar het 

welzijn van de personeelsleden en hun families en 

naar de lopende operationele verbintenissen en 

essentiële taken. 

 

Pour l'heure, le travail à distance est effectué de 

trois manières différentes: le travail en bureau 

satellite, le travail à domicile sans connexion 

internet et le travail à domicile avec connexion 

internet. Ces derniers mois, 6 000 membres du 

personnel ont opté pour ces méthodes. Aucun 

travailleur de la Défense ni civil, ni militaire n'a été 

mis en chômage technique. La cellule permanente 

est de nouveau active.  

 

En ce qui concerne l'assistance de la Défense à la 

nation, je transmets chaque semaine un 

récapitulatif détaillé aux membres de la commission 

et j'en ferai de même aujourd'hui encore. La 

Défense fournit notamment une aide aux MRS, des 

militaires participent à la task force vaccination et à 

la concertation ayant trait à la 'hospital and transport 

surge capacity', à l'admission à l'hôpital militaire de 

patients brûlés venus de tout le pays et au 

déploiement d'ambulances militaires pour le 

transport de patients covid.  

 

Momenteel wordt er vanop afstand gewerkt via 

satellietwerken, thuiswerken zonder internet en 

telewerken met internet. De afgelopen maanden 

hebben 6.000 personeelsleden deze opties 

toegepast. Er worden geen werknemers van 

Defensie, noch burgerpersoneel noch militairen, in 

technische werkloosheid geplaatst. De permanente 

cel is opnieuw actief. 

 

 

Inzake de steun van Defensie aan het land bezorg 

ik de commissieleden wekelijks een nota met een 

gedetailleerd overzicht en vandaag zal dat opnieuw 

het geval zijn. Het gaat daarbij onder meer over 

steunverlening aan wzc's, aan de deelname van 

militairen aan de taskforce vaccinatie en het overleg 

rond 'hospital and transport surge capacity', aan het 

opnemen van alle brandwondenpatiënten in het 

land in het militair hospitaal en aan het inzetten van 

militaire ambulances voor het vervoer van 

covidpatiënten.  

 

(En français) La Défense a coopéré à la réalisation 

d'une capacité supplémentaire de lits pour les 

patients infectés par le covid dans les hôpitaux de 

(Frans) Defensie heeft meegewerkt aan de 

realisatie van bijkomende beddencapaciteit voor 

coronapatiënten in de ziekenhuizen van Seraing, 
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Seraing, Charleroi et Ixelles. Nous avons offert un 

appui dans les cinq hôpitaux de la province du 

Luxembourg pour l'accueil des patients et des 

visiteurs. La Défense fournit un appui non médical à 

une maison de repose de Bastogne, et un appui 

médical à trois autres dans la province.  

 

Charleroi en Elsene. Wij hebben ondersteuning 

geboden in vijf ziekenhuizen in de provincie 

Luxemburg voor de opvang van patiënten en het 

onthaal van bezoekers. Defensie biedt niet-

medische steun aan een woon-zorgcentrum in 

Bastenaken, en medische ondersteuning aan drie 

andere woon-zorgcentra in de provincie.  

 

(En néerlandais) La Défense reste prête à mobiliser 

du personnel et des moyens en appui qui ne sont 

actuellement pas nécessaires pour les missions 

militaires, pour la formation de nouvelles recrues ou 

pour le fonctionnement quotidien. L'hôpital militaire 

sert à présent déjà de pôle logistique pour la 

distribution des vaccins et servira plus tard aussi de 

centre de vaccination. La Composante Médicale 

tient dix équipes mobiles de vaccination prêtes en 

renforcement des équipes civiles. L'infrastructure 

de trois quartiers a par ailleurs été mise à 

disposition comme centre de vaccination. Des 

conteneurs frigorifiques et logistiques pour bureaux 

et toilettes peuvent également être mis à 

disposition. 

 

L'organisation d'un centre de vaccination est une 

responsabilité régionale. Si une région ne peut offrir 

de solution, la demande est renvoyée au niveau 

fédéral, lequel peut ensuite la soumettre à la 

Défense. Un traitement parallèle et simultané a lieu 

au sein de la Défense, lequel part des 

commandants militaires provinciaux pour remonter 

au département d'état-major. 

 

(Nederlands) Defensie blijft bereid om ter 

ondersteuning mensen en middelen in te zetten die 

momenteel niet nodig zijn bij militaire missies, bij de 

opleiding van nieuwe rekruten of bij de dagelijkse 

werking. Het militair hospitaal dient nu reeds als 

logistieke hub voor de verdeling van vaccins en zal 

later ook dienen als vaccinatiecentrum. De 

Medische Component houdt tien mobiele 

vaccinatieteams klaar ter versterking van de civiele 

teams. Verder werd de infrastructuur in 

drie kwartieren ter beschikking gesteld als 

vaccinatiecentrum. Koel- en logistieke containers 

voor kantoren en toiletten kunnen eveneens ter 

beschikking worden gesteld. 

 

 

De organisatie van een vaccinatiecentrum is een 

regionale verantwoordelijkheid. Indien een regio 

geen oplossing kan bieden, wordt de vraag 

doorgestuurd naar het federale niveau, waar ze 

vervolgens aan Defensie voorgelegd kan worden. 

Binnen Defensie gebeurt er een parallelle en 

simultane behandeling, vertrekkend van de militaire 

provinciecommandanten naar het stafdepartement. 

 

03.06  Annick Ponthier (VB): L'évaluation de la 

condition physique de nos militaires pourra sans 

doute se faire aujourd'hui moins efficacement que 

d'habitude. Cet élément touche aussi indirectement 

l'importante préparation dans le cadre de nos 

engagements internationaux.  

 

03.06  Annick Ponthier (VB): De evaluatie van de 

fysieke toestand van onze militairen zal vandaag 

waarschijnlijk minder efficiënt kunnen gebeuren dan 

gebruikelijk. Dat heeft onrechtstreeks ook een 

impact op de belangrijke voorbereiding op onze 

internationale engagementen.  

 

L'aide à la Nation, bien qu'extrêmement précieuse à 

l'heure actuelle, ne saurait être perçue comme une 

priorité de la Défense et ne constitue pas, de 

surcroît, une mission essentielle de la Défense. Ses 

missions essentielles sont, en effet, la sécurisation 

de notre territoire et l'appui aux opérations à 

l'étranger. 

 

En ce qui concerne la coopération avec les 

autorités locales, il y a lieu d'élaborer des directives 

concrètes et de mener une communication ciblée. 

Cela permet aux autorités locales savoir ce qu'elles 

peuvent attendre et à qui elles peuvent s'adresser. 

À l'heure actuelle, ces autorités locales se sentent 

peu concernées par les décisions qui sont 

régulièrement prises sans concertation. 

 

Hulp aan de natie, hoe waardevol ook op dit 

moment, mag niet als een prioriteit van Defensie 

gezien worden en is bovendien geen kerntaak van 

Defensie. De kerntaken zijn immers de beveiliging 

van ons grondgebied en steun aan buitenlandse 

operaties. 

 

 

Inzake de samenwerking met de lokale overheden 

moeten er concrete richtlijnen uitgevaardigd worden 

en een doelgerichte communicatie gevoerd worden. 

Zodoende kunnen de lokale overheden weten wat 

zij kunnen verwachten en bij wie zij terechtkunnen. 

Die lokale overheden hebben momenteel weinig 

voeling met de beslissingen die geregeld over hun 

hoofd heen worden genomen.  

 

03.07  Christophe Lacroix (PS): Le groupe 03.07  Christophe Lacroix (PS): De PS-fractie 
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socialiste salue la volonté de la ministre de faire de 

la Composante Médicale une composante à part 

entière, ambitieuse, digne de respect et avec les 

moyens humains et matériels adaptés. Cette crise 

montre que quand les autorités locales et fédérales 

sont parfois démunies, il ne reste que les zones de 

secours, la protection civile et la Défense. Certains 

relativisaient le concept d'aide à la nation au cours 

des débats budgétaires, mais vous avez bien fait de 

l'avoir réinscrit.  

 

juicht toe dat de minister van de Medische 

Component een volwaardige, ambitieuze 

component wil maken die respect afdwingt en over 

de gepaste personele en materiële middelen 

beschikt. Uit deze crisis blijkt dat wanneer de lokale 

en de federale overheden soms machteloos staan, 

we enkel nog op de hulpverleningszones, de Civiele 

Bescherming en Defensie kunnen terugvallen. 

Sommigen hebben tijdens de begrotingsdebatten 

het concept van hulp aan de natie gerelativeerd, 

maar u hebt er goed aan gedaan om het weer in de 

begroting op te nemen.  

 

03.08  Mélissa Hanus (PS): Je vous remercie pour 

l'aide fournie par les infirmiers de la Défense et je 

suis rassurée sur sa pérennité. Elle a soutenu les 

infrastructures hospitalières de ma province.  

 

 

La pénurie des infirmières est structurelle et 

dépasse vos compétences. Je prends note de vos 

actions pour soutenir les hôpitaux et les maisons de 

repos dans la lutte contre le covid-19. 

 

03.08  Mélissa Hanus (PS): Ik bedank u voor de 

hulp die door de verpleegkundigen van Defensie 

verleend werd en ik ben gerustgesteld over het 

voortbestaan ervan. Het leger heeft de ziekenhuizen 

in mijn provincie ondersteund. 

 

Het tekort aan verpleegkundigen is een structureel 

probleem en overstijgt uw bevoegdheden. Ik neem 

akte van uw initiatieven om de ziekenhuizen en de 

woon-zorgcentra in de strijd tegen het coronavirus 

te ondersteunen. 

 

03.09  Steven Matheï (CD&V): La mission 

première de la Défense reste l'aspect opérationnel, 

à savoir la protection du territoire. Par ailleurs, il est 

positif que la Défense apporte son aide lorsque 

c'est possible, par exemple dans les maisons de 

repos et de soins et dans le cadre des vaccinations. 

J'entends également qu'elle est disponible, si 

nécessaire, pour assister les pouvoirs locaux. Les 

gouverneurs pourraient peut-être le faire clairement 

savoir à l'échelon local. 

 

03.09  Steven Matheï (CD&V): De eerste taak van 

Defensie blijft het operationele, de bescherming van 

het grondgebied. Het is daarnaast een goede zaak 

dat Defensie waar nodig gaat helpen, zoals in de 

woonzorgcentra en bij de uitrol van de vaccinaties. 

Ik zie een bereidheid om, indien nodig, de lokale 

besturen bij te staan. Misschien kunnen de 

gouverneurs dat duidelijk onder de aandacht 

brengen van de lokale overheden. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

04 Questions jointes de 

- Annick Ponthier à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le nombre de contaminations au 

coronavirus à la Défense" (55011350C) 

- Christophe Lacroix à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La contamination de 75 soldats 

belges au coronavirus" (55011430C) 

 

04 Samengevoegde vragen van 

- Annick Ponthier aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het aantal besmettingen met het 

covidvirus bij Defensie" (55011350C) 

- Christophe Lacroix aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De besmetting van 75 Belgische 

soldaten met het coronavirus" (55011430C) 

 

04.01  Annick Ponthier (VB): Le nombre de 

membres du personnel de la Défense contaminés 

lors de la deuxième vague augmente.  

 

Combien de contaminations ont-elles été 

enregistrées? Dans quels services les personnes 

contaminées travaillent-elles? À quelle date, les 

premières contaminations ont-elles été constatées? 

Des mesures additionnelles seront-elles prises?  

 

04.01  Annick Ponthier (VB): Het aantal besmette 

personeelsleden bij Defensie tijdens de tweede golf 

neemt toe.  

 

Hoeveel besmettingen zijn er? Op welke diensten 

zijn deze mensen tewerkgesteld? Wanneer werden 

de eerste besmettingen vastgesteld? Worden er 

bijkomende maatregelen genomen? 

 

04.02  Christophe Lacroix (PS): Je transforme en 

question écrite ma question n° 55011432C portant 

04.02  Christophe Lacroix (PS): Ik zet mijn vraag 

nr. 55011432C over de besmetting van 
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sur la contamination de 75 soldats belges au 

coronavirus lors de l'exercice de l'OTAN de Bergen-

Hohne en Allemagne.  

 

Quelles sont les mesures de prise en charge après 

le retour des militaires? Quelles sont les 

recommandations pour éviter les contaminations 

lors des grands exercices? Qu'est-il fait avant leur 

départ et après leur retour? Tous les exercices 

militaires sont-ils d'une telle urgence, dans le 

contexte actuel? Étant donné que l'intérieur prime, 

ne faudrait-il pas suspendre ces missions à 

l'étranger? 

 

75 Belgische soldaten met het coronavirus tijdens 

de NAVO-oefening in Bergen-Hohne in Duitsland 

om in een schriftelijke vraag. 

 

Welke maatregelen werden er genomen om de 

militairen na hun terugkeer te behandelen? Welke 

aanbevelingen worden er gedaan om besmettingen 

tijdens grote oefeningen te voorkomen? Wat werd 

er gedaan vóór hun vertrek en na hun terugkeer? 

Zijn alle militaire oefeningen dermate dringend dat 

ze ook in de huidige context moeten plaatsvinden? 

Zouden die buitenlandse missies niet beter 

opgeschort worden nu de situatie in ons land 

voorrang moet krijgen? 

 

04.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Les membres du personnel de la 

Défense sont invités à signaler une infection au 

covid-19 ou une quarantaine par l'entremise de la 

cellule locale de la médecine du travail. 

Actuellement, 1 641 cas positifs ont été signalés, 

10 personnes ont été hospitalisées et 4 militaires 

sont décédés.  

 

Les premières contaminations ont été signalées au 

début de la pandémie. La Défense applique 

rigoureusement les directives gouvernementales. 

La DG Health & Well-being a formulé des avis à ce 

sujet. Le Service interne pour la prévention et la 

protection au travail a élaboré des cadres de 

réflexion sur mesure pour la Défense. Les mesures 

sont adaptées au gré de l'évolution de la pandémie.  

 

 

Tout militaire dont le test est positif est 

immédiatement rapatrié. Nous évitons de la sorte 

qu'un militaire ne puisse pas être soigné en raison 

de l'absence du traitement médical adéquat. Pour 

l'heure, les missions intérieures et internationales 

ne sont pas compromises.  

 

Pour autant que leur état de santé le permette, les 

travailleurs en quarantaine doivent travailler à 

domicile. Nous nous efforçons de fournir autant que 

possible des ordinateurs portables aux membres du 

personnel exerçant des fonctions compatibles avec 

le télétravail. Des membres du personnel ont 

également été exceptionnellement autorisés à 

emmener temporairement leur ordinateur portable à 

la maison.  

 

04.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Personeelsleden van Defensie wordt gevraagd een 

covidbesmetting of een quarantaine te melden via 

de lokale arbeidsgeneeskundige cel. Momenteel 

zijn er 1.641 positieve gevallen, 10 mensen werden 

in het ziekenhuis opgenomen en 4 militairen zijn 

overleden. 

 

 

De eerste besmettingen werden opgetekend bij de 

start van de pandemie. Defensie past de 

overheidsrichtlijnen rigoureus toe. Daarover zijn 

adviezen verstrekt door het DG Health & Well-

being. De interne Dienst voor Preventie en 

Bescherming op het Werk heeft denkkaders 

opgesteld op maat van Defensie. De maatregelen 

worden aangepast aan de evolutie van de 

pandemie. 

 

Wie positief test, wordt meteen gerepatrieerd. Zo 

voorkomen we dat een militair bij gebrek aan de 

juiste medische behandelingsmiddelen niet zou 

kunnen worden behandeld. De binnen- en 

buitenlandse opdrachten komen momenteel niet in 

het gedrang. 

 

Indien mogelijk moeten werknemers tijdens een 

quarantaine van thuis uit werken. Personeelsleden 

in functies die via telewerk kunnen worden verricht, 

proberen we zo veel mogelijk laptops te bezorgen. 

Er is ook uitzonderlijke toestemming gegeven om 

desktops tijdelijk mee naar huis te nemen. 

 

(En français) Comme pour les missions, un 

détachement qui part pour un exercice excédant 

48 heures est mis en quarantaine et son personnel 

testé deux jours avant le déploiement. Une analyse 

de risque est effectuée et traduite en 

recommandations et en ordres détaillés. 

 

(Frans) Net zoals bij de missies wordt een 

detachement dat voor een oefening van meer dan 

48 uur vertrekt, in quarantaine geplaatst en wordt 

het personeel twee dagen voor de inzet getest. Er 

wordt een risicoanalyse uitgevoerd die wordt 

omgezet in gedetailleerde aanbevelingen en 

bevelen. 
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L'exercice à Bergen-Hohne avait pour objectif 

d'entraîner le personnel dans un camp offrant des 

possibilités inexistantes en Belgique. Ce type de 

préparation est essentiel. 

 

La situation de ces militaires est suivie par la 

Composante Médicale, et des leçons seront tirées. 

La DG Santé et bien-être analyse les données 

issues du traçage, et utilise les résultats pour mieux 

cibler la prévention.  

 

 

La Défense souhaite assister au maximum la 

population et les services concernés par le covid-

19. Le CHOD a pris les mesures nécessaires afin 

de garantir les missions et les tâches essentielles 

tout en libérant un maximum de capacités à cette 

fin. 

 

 

Het doel van de oefening in Bergen-Hohne was het 

personeel te trainen in een kamp dat mogelijkheden 

biedt die in België niet bestaan. Dit soort 

voorbereiding is van essentieel belang. 

 

De toestand van die soldaten wordt door de 

Medische Component opgevolgd en er zullen 

lessen uit getrokken worden. De AD Gezondheid en 

Welzijn analyseert de gegevens van de tracering en 

gebruikt de resultaten om gerichter aan preventie te 

kunnen doen.  

 

Defensie wil de door COVID-19 getroffen burgers 

en diensten maximale bijstand verlenen. De CHOD 

heeft de nodige maatregelen genomen om ervoor te 

zorgen dat de essentiële missies en taken 

uitgevoerd kunnen worden en dat er daartoe zoveel 

mogelijk capaciteit kan worden vrijgemaakt. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

05 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La position de l'OTAN 

face à la Turquie et au président Erdogan" 

(55011351C) 

 

05 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De houding van de 

NAVO t.o.v. Turkije en president Erdogan" 

(55011351C) 

 

05.01  Annick Ponthier (VB): La réaction agressive 

du président turc Recep Tayyip Erdogan aux 

déclarations relatives au radicalisme islamique du 

président français Emmanuel Macron, après la 

décapitation du professeur Samuel Paty, suscite de 

nombreuses réactions sur la scène internationale. 

L'Union européenne estime, après cette énième 

provocation et les actions menées unilatéralement 

en mer Méditerranée, que la Turquie opère elle-

même le choix de s'isoler. Au sein de l'OTAN 

également, une inquiétude croissante règne quant à 

cette attitude d'un membre de l'Alliance.  

 

Comment la ministre évalue-t-elle ces provocations 

turques permanentes? Quelle attitude allons-nous 

adopter au sein de l'OTAN? L'appartenance de la 

Turquie à l'OTAN pourrait-elle être remise en 

cause? 

 

05.01  Annick Ponthier (VB): De agressieve 

reactie van de Turkse president Erdogan op de 

uitspraken over islamradicalisme van de Franse 

president Macron na de onthoofding van leraar 

Samuel Paty, weekt internationaal heel wat reacties 

los. De EU is van mening dat Turkije ervoor kiest 

zichzelf te isoleren na deze zoveelste provocatie en 

na de unilaterale acties op de Middellandse Zee. 

Ook binnen de NAVO heerst er steeds meer 

bezorgdheid over de houding van een alliantielid.  

 

 

 

Hoe evalueert de minister die aanhoudende Turkse 

provocaties? Welke houding zullen wij aannemen 

binnen de NAVO? Staat het NAVO-lidmaatschap 

van Turkije onder druk? 

 

05.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): La position de la Belgique au sein de 

l'OTAN est déterminée par le gouvernement. Nous 

recherchons toujours le consensus dans l'Alliance 

et nous essayons de trouver un équilibre entre une 

position ferme et le respect d'un allié de l'OTAN. Au 

cours de la réunion ministérielle de l'OTAN qui s'est 

tenue en octobre, les participants ont insisté pour 

que la situation en Méditerranée puisse faire l'objet 

d'une désescalade. Pour déterminer sa position, le 

gouvernement se base davantage sur des dossiers 

concrets que sur des déclarations. L'OTAN est une 

05.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De Belgische houding in de NAVO wordt bepaald 

door de regering. Wij zoeken binnen de alliantie 

steeds naar een consensus en naar evenwicht 

tussen een kordate houding en het respect voor een 

NAVO-bondgenoot. Tijdens de NAVO-ministerraad 

in oktober werd geijverd voor een de-escalatie van 

de situatie op de Middellandse Zee. De regering 

bepaalt haar standpunt op basis van concrete 

dossiers, minder op uitspraken. De NAVO is een 

bondgenootschap waarbinnen meningsverschillen 

kunnen worden besproken en aangepakt. 
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alliance au sein de laquelle il est possible d'évoquer 

des divergences de vues et de chercher des 

solutions à ces dernières. 

 

 

05.03  Annick Ponthier (VB): La position de la 

Belgique est tout de même très vague. Nous ne 

prenons pas suffisamment position par rapport à 

l'intervention déstabilisante du président Erdogan. 

Ce pays fait cavalier seul dans divers conflits dans 

lesquels l'OTAN ne s'immisce pas. Nous estimons 

qu'il conviendrait au moins de remettre en question 

la qualité de membre de la Turquie. 

 

05.03  Annick Ponthier (VB): De Belgische 

houding is toch zeer vaag. Wij nemen te weinig een 

duidelijk standpunt in tegen het destabiliserende 

optreden van president Erdogan. Dit land speelt 

cavalier seul in verschillende conflicten waarin de 

NAVO zich niet mengt. Wij vinden dat het Turkse 

lidmaatschap minstens ter discussie moet worden 

gesteld. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

06 Question de Annick Ponthier à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'épidémie de 

coronavirus à l'ERM de Saffraanberg" 

(55011353C) 

 

06 Vraag van Annick Ponthier aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De uitbraak van 

coronavirus in de KMS van Saffraanberg" 

(55011353C) 

 

06.01 Annick Ponthier (VB): Je souhaite obtenir 

plus d'informations sur les contaminations au 

coronavirus à l'École royale des sous-officiers 

(ERSO) située sur le campus Saffraanberg. 

 

Quand le foyer a-t-il été constaté? Combien de 

personnes ont-elles été contaminées et combien 

ont-elles dû être mises en quarantaine? Quelle était 

l'origine des infections? Y a-t-il eu des 

répercussions sur le fonctionnement de l'école? 

Des mesures de sécurité supplémentaires ont-elles 

été prises? 

 

06.01  Annick Ponthier (VB): Graag kreeg ik meer 

informatie over de coronabesmettingen in de 

Koninklijke School voor Onderofficieren (KSOO) op 

de campus Saffraanberg. 

 

Wanneer werd de uitbraak opgemerkt? Hoeveel 

besmettingen waren er en hoeveel personen 

moesten in quarantaine? Wat was de oorzaak? 

Was er een impact op de werking? Werden er extra 

veiligheidsmaatregelen genomen?  

 

06.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Les établissements de formation de la 

Défense ne sont pas coupés de la société puisque 

les étudiants retournent chez eux le week-end. Il 

n'est nullement question d'une contamination 

soudaine mais de plusieurs contaminations sur une 

période plus longue. Selon le National Movement 

Coordination Centre (NMCC), seize personnes ont 

été testées positives au sein de l'ERSO de 

Saffraanberg entre le 11 septembre et le 

21 octobre. Les membres du personnel de la 

Défense sont tenus de signaler qu'ils ont été testés 

positivement au NMCC, au médecin du travail et à 

leur adjudant d'unité. Dans ce cas, ils doivent être 

placés en quarantaine et les contacts à haut risque 

au sein de la Défense doivent être tracés. Lorsqu'un 

élève présente des symptômes, la bulle de travail 

est isolée à titre préventif en attendant les résultats 

du test. Dans un seul cas, la contamination a pu 

être attribuée à des élèves appartenant à plusieurs 

bulles de travail qui avaient fait du carpooling. Très 

souvent, l'origine de la contamination reste 

inconnue. 

 

06.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De opleidingsinstellingen van Defensie staan niet 

los van de maatschappij, aangezien de leerlingen in 

het weekend naar huis gaan. Er is wel geen sprake 

van één geïsoleerde uitbraak, maar van meerdere 

besmettingen over een langere periode. Tussen 

11 september en 21 oktober werden volgens het 

National Movement Coordination Centre (NMCC) 

zestien personen positief getest in de KSOO. De 

personeelsleden van Defensie moeten een 

positieve test melden aan het NMCC, de 

arbeidsgeneesheer en hun eenheidsadjudant. In dat 

geval moet men in quarantaine en worden de 

hoogrisicocontacten binnen Defensie opgespoord. 

Wanneer een leerling symptomen vertoont, wordt 

de werkbubbel in afwachting van het testresultaat 

preventief afgezonderd. In één geval kon de 

besmetting worden teruggebracht tot carpoolende 

leerlingen uit verschillende werkbubbels. Vaker was 

echter de oorzaak niet bekend. 

 

On vérifie pour chaque plan d'apprentissage quels Per leerplan wordt nagegaan welke lessen via 
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cours peuvent être organisés en distanciel, lesquels 

peuvent être donnés en toute sécurité en respectant 

les règles de prévention et lesquels ne peuvent pas 

l'être malgré de telles règles de prévention. Ces 

derniers sont alors supprimés. Pour les étudiants en 

quarantaine, on examine quels cours peuvent être 

suivis à distance et lesquels doivent faire l'objet d'un 

rattrapage. 

 

 

Le port des masques buccaux, l'hygiène des mains 

et les cloisons de séparation sont de rigueur. De 

plus, les élèves sont répartis en bulles de travail. 

Les règles de distanciation sont aussi en vigueur au 

sein des bulles et on s'efforce également de 

maintenir les distances entre les bulles. Une partie 

de la formation a été déplacée vers Bourg-Léopold 

en vue de limiter le nombre d'étudiants sur le 

campus. 

 

afstandsonderwijs kunnen worden georganiseerd, 

welke lessen mits naleving van preventieve 

maatregelen veilig kunnen worden gegeven en 

welke lessen ondanks preventieve maatregelen niet 

veilig kunnen worden georganiseerd. Die laatste 

worden dan geschrapt. Voor leerlingen in 

quarantaine wordt bekeken welke lessen via 

afstandsleren kunnen worden gevolgd en welke 

lessen nadien moeten worden ingehaald. 

 

Er wordt sterk ingezet op mondmaskers, 

handhygiëne en het plaatsen van 

scheidingswanden. Bovendien zijn de leerlingen 

onderverdeeld in werkbubbels. Ook binnen de 

bubbel gelden de afstandsregels en er wordt ook 

gestreefd naar afstand tussen de bubbels. Zo werd 

een deel van de opleiding verplaatst naar 

Leopoldsburg om het aantal leerlingen op de 

campus te beperken. 

 

Le respect des mesures est strictement contrôlé 

tant pendant qu'en dehors des heures de service. 

En outre, les formations non statutaires sont 

suspendues depuis le 22 octobre ou sont 

organisées à distance. Enfin, on mise sur la 

sensibilisation au respect des mesures, y compris 

dans la sphère privée.  

 

Zowel tijdens als buiten de diensturen wordt strikt 

op de naleving van de maatregelen toegezien. 

Sinds 22 oktober zijn bovendien de niet-statutaire 

vormingen opgeschort of worden ze via 

afstandsonderwijs georganiseerd. Tot slot wordt 

ingezet op sensibilisering voor het naleven van de 

maatregelen, ook in de privésfeer.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

07 Question de Jasper Pillen à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les objets connectés et 

la Défense" (55011356C) 

 

07 Vraag van Jasper Pillen aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Wearables en 

Defensie" (55011356C) 

 

07.01  Jasper Pillen (Open Vld): Le 18 juillet 2018, 

le ministre de la Défense de l'époque, M. Vandeput 

avait annoncé une directive imminente sur 

l'utilisation des appareils connectés tant en Belgique 

que lors d'opérations à l'étranger. 

 

Cette directive a-t-elle entre-temps été finalisée? Le 

Parlement pourrait-il en prendre connaissance? À 

cet égard, la directive, la prévention et la 

sensibilisation sont-elles suffisantes ou la ministre 

prendra-t-elle des mesures supplémentaires? 

Pourrait-elle commenter les bonnes pratiques en la 

matière?  

 

07.01  Jasper Pillen (Open Vld): Op 18 juli 2018 

meldde toenmalig minister van Defensie Vandeput 

dat er een nieuwe richtlijn over het gebruik van 

smart devices, zowel in het binnenland als tijdens 

operaties in het buitenland, in de pijplijn zat. 

 

Is deze richtlijn intussen klaar? Kan het Parlement 

de tekst krijgen? Zijn deze richtlijn en de preventie 

en sensibilisering daaromtrent voldoende of zal de 

minister extra maatregelen treffen? Kan zij de 

best practices toelichten?  

 

07.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Fin 2018, deux documents internes 

relatifs à l'utilisation d'équipements électroniques 

portables (EEP) ont été rédigés par la Défense. 

Celui du Service Général du Renseignement et de 

la Sécurité (SGRS) portait sur l'usage d'appareils 

électroniques mobiles au sein de la Défense; le 

second émanant du département Opérations & 

Formation de l'état-major était consacré à l'usage 

de ces mêmes équipements lors d'opérations et 

07.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Defensie stelde eind 2018 twee interne documenten 

op over het gebruik van portable electronic devices 

(PED). Het document van de Algemene Dienst 

Inlichting en Veiligheid (ADIV) ging over het gebruik 

van mobiele elektronische devices binnen Defensie. 

Het document van het stafdepartement Operaties & 

Training handelde over het gebruik van PED's in 

operaties en oefeningen. Beide documenten vullen 

de bestaande richtlijnen aan en verduidelijken onder 
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d'exercices. Les deux textes complètent les 

directives existantes et précisent les conditions 

dans lesquelles l'usage des EEP est autorisé.  

 

En cas de nécessité, pour des pays spécifiques, par 

exemple, des recommandations pratiques 

additionnelles peuvent être formulées.  

 

welke voorwaarden PED's mogen worden gebruikt.  

 

 

 

Indien vereist kunnen er nog extra praktische 

aanbevelingen worden gegeven, bijvoorbeeld voor 

specifieke landen.  

 

Les recommandations génériques sont disponibles 

sur les cyberpages internes de la Défense. Elles 

peuvent être obtenues sur demande. Les mesures 

générales de précaution prévues dans ces 

documents sont également applicables au travail à 

distance. 

 

Même si la prévention et la sensibilisation sont 

suffisantes, des erreurs ne peuvent jamais être 

exclues. Les directives sont disponibles pour 

chaque membre de la Défense. Tout militaire doit 

suivre annuellement un briefing en ligne sur la 

sensibilisation à la cybersécurité. Le risque 

d'utilisation d'EEP est évalué en permanence par le 

SGRS. Outre le briefing sur la sensibilisation à la 

cybersécurité, qui est répété avant chaque 

opération, des directives additionnelles peuvent 

également être données. 

 

Si des directives étrangères s'appliquent également 

aux militaires belges, les directives les plus 

restrictives sont systématiquement applicables. Le 

document relatif à l'utilisation d'EEP dans le cadre 

d'opérations et d'exercices repose sur les directives 

britanniques.  

 

Generieke aanbevelingen zijn beschikbaar op de 

interne cyberpagina's van Defensie. Ze kunnen 

worden verkregen op aanvraag. De algemene 

voorzorgsmaatregelen in deze documenten zijn ook 

van toepassing op werken op afstand. 

 

 

De preventie en sensibilisering zijn afdoende, maar 

fouten kunnen nooit worden uitgesloten. De 

richtlijnen zijn beschikbaar voor elk lid van Defensie. 

Jaarlijks moet elke militair een onlinebriefing over 

cybersecurity awareness volgen. Het risico van het 

gebruik van PED's wordt permanent geëvalueerd 

door de ADIV. Naast de cyberawarenessbriefing, 

die voor elke operatie wordt herhaald, kunnen ook 

nog bijkomende richtlijnen worden gegeven.  

 

 

 

Indien er ook buitenlandse richtlijnen van 

toepassing zijn voor Belgische militairen, geldt 

steevast de meest restrictieve. Het document over 

het gebruik van PED's in operaties en oefeningen is 

gebaseerd op de Britse richtlijnen.  

 

L'incident est clos. 

 

Le président: La question n° 55011432C de 

M. Lacroix est transformée en question écrite. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: Vraag nr. 55011432C van de 

heer Lacroix wordt omgezet in een schriftelijke 

vraag. 

 

08 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La transition 

énergétique à l’armée" (55011568C) 

 

08 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De energietransitie bij 

het leger" (55011568C) 

 

08.01  Kattrin Jadin (MR): En matière d'efficacité 

énergétique, la Défense a du pain sur la planche. 

Le matériel militaire vieillit et consomme beaucoup 

d'énergie. 

 

Que prévoyez-vous pour améliorer l'efficacité 

énergétique à la Défense? 

 

08.01  Kattrin Jadin (MR): Defensie heeft nog heel 

wat werk voor de boeg op het stuk van energie-

efficiëntie. Het militair materiaal veroudert en 

verbruikt veel energie. 

 

Welke maatregelen zult u nemen om de energie-

efficiëntie bij Defensie te verbeteren? 

 

08.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

La majorité des équipements militaires d'ancienne 

génération sont en voie de remplacement par du 

matériel moins polluant, avec une plus grande 

efficacité énergétique. Quand les conditions 

opérationnelles le permettent, la Défense impose 

08.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Het 

militair materieel van de oude generatie wordt 

grotendeels vervangen door minder vervuilend 

materieel met een grotere energie-efficiëntie. Als 

het vanuit operationeel perspectief mogelijk is, legt 

Defensie vereisten op inzake vervuilende uitstoot. 
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des exigences en matière d'émissions polluantes. 

Une partie de la flotte de véhicules militaires pourra 

se voir doter de technologies hybrides si le budget 

le permet. La Défense applique une circulaire du 

SPF BOSA pour le renouvellement de son parc de 

véhicules commerciaux.  

 

La construction de quartiers militaires et les 

rénovations seront réalisées selon les derniers 

standards énergétiques.  

 

La marine renouvelle sa flotte de navires, qui sera 

conforme aux normes les plus strictes d'émissions. 

Les nouveaux chasseurs de mines seront équipés 

d'une installation de réduction des gaz 

d'échappement. Les nouvelles frégates seront 

équipées d'une diesel-électrique qui réduira 

sensiblement la consommation. Les moteurs deux-

temps des petites embarcations sont remplacés par 

des moteurs quatre-temps moins polluants. La 

coque des patrouilleurs accueillera un nouveau 

système limitant la consommation d'énergie. Les 

turbines au gaz des chasseurs de mines sont 

remplacées par des moteurs diesel qui 

consomment moins.  

 

Avec les nouveaux projets d'infrastructures suite à 

l'introduction de nouveaux systèmes d'armes dans 

la Composante Air, un pas de géant sera franchi 

vers la réduction des émissions de CO2. 

 

Een deel van de militaire voertuigen zal uitgerust 

kunnen worden met hybride technologieën als daar 

budget voor is. Voor de vernieuwing van zijn 

commerciële wagenpark past Defensie een 

omzendbrief van de FOD BOSA toe.  

 

 

De renovatie en de nieuwbouw van militaire 

kwartieren zullen aan de recentste 

energiestandaarden beantwoorden.  

 

De marine vernieuwt haar vloot van zeeschepen 

zodat ze aan de strengste uitstootnormen zullen 

voldoen. De nieuwe mijnenjagers worden voorzien 

van een installatie ter beperking van de 

uitlaatgassen. De nieuwe fregatten worden 

aangedreven met een elektrische dieselmotor die 

een aanzienlijk lager verbruik heeft. De 

tweetaktmotoren van de kleine vaartuigen worden 

door minder vervuilende viertaktmotoren vervangen. 

De romp van de patrouilleschepen wordt uitgerust 

met een systeem ter beperking van het 

energieverbruik. De gasturbines van de 

mijnenjagers worden vervangen door 

energiezuinigere dieselmotoren.  

 

In combinatie met de nieuwe infrastructuurprojecten 

als gevolg van de ingebruikname van nieuwe 

wapensystemen in de Luchtcomponent zetten we 

zo een enorme stap op het vlak van CO2–

emissiereductie. 

 

Le matériel aircraft ground equipment acquis pour le 

F-35 et le MQ9B est majoritairement hybride, c'est-

à-dire avec une alimentation connectée à 

l'infrastructure électrique et une autre à l'énergie 

propre diesel. Avec la nouvelle infrastructure, ce 

matériel fonctionnera presque entièrement à 

l'électricité. Le nouveau complexe F-35 et MQ9B 

sera volontairement compacte pour favoriser la 

mobilité douce. 

 

Het aangekochte aircraft ground equipment voor de 

F-35's en de MQ9B's is voornamelijk hybride, wat 

wil zeggen dat er een voedingskabel aan de 

elektrische infrastructuur gekoppeld wordt en een 

andere aan schone dieselenergie. Met de nieuwe 

infrastructuur zal het materieel bijna volledig 

elektrisch aangedreven worden. Het nieuwe F-35- 

en MQ9B-complex zal bewust compact gehouden 

worden, wat goed is voor de zachte mobiliteit.  

 

08.03  Kattrin Jadin (MR): Je suis contente 

d'apprendre qu'il y a des actions concrètes avec la 

marine et l'armée de l'air et des projets 

d'infrastructure. Comme vous, je pense que le 

diesel est le carburant qui produit le moins de CO2. 

 

08.03  Kattrin Jadin (MR): Ik verneem met 

tevredenheid dat er concrete initiatieven genomen 

worden op het stuk van de marine, de luchtmacht 

en de infrastructuurprojecten. Net als u ben ik ervan 

overtuigd dat diesel de brandstof met de laagste 

CO2-uitstoot is. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

09 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La nouvelle politique en 

termes de revenu à l’armée" (55011569C) 

 

09 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het nieuwe 

verloningsbeleid bij het leger" (55011569C) 

 

09.01  Kattrin Jadin (MR): Pour augmenter 

l'attractivité de la Défense, une nouvelle politique 

salariale est prévue et un audit externe des revenus 

09.01  Kattrin Jadin (MR): Om een loopbaan bij 

Defensie aantrekkelijker te maken zal er een nieuw 

loonbeleid gevoerd worden en werd er een externe 
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commandé. Or, ce travail aurait pu être commandité 

par la centrale de l'état-major. 

 

 

Pour quelles raisons avez-vous opté pour un audit 

externe? Quand ses résultats seront-ils 

disponibles? 

 

audit besteld om de verloning door te lichten. Die 

doorlichting had evenwel ook in opdracht van de 

centrale van de staf uitgevoerd kunnen worden.  

 

Waarom hebt u voor een externe audit gekozen? 

Wanneer zullen de resultaten van die audit 

beschikbaar zijn?  

 

09.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

L'enjeu central pour la Défense durant cette 

législature sera la recapitalisation en personnel. 

Pour relever ce défi, il faut recruter, mais aussi 

retenir le personnel. 

 

 

 

 

Offrir un salaire concurrentiel par rapport à celui des 

autres employeurs publics de sécurité est crucial. Il 

sera donc procédé à un audit de la Défense en 

matière de concurrence salariale des métiers de la 

sécurité. Il s'agit de la demande n° 18 de la 

résolution au gouvernement. 

 

 

Vu leurs divergences avec l'état-major, les 

organisations syndicales de la Défense souhaitent 

un partenaire externe pour cet audit. Un accord du 

10 juin 2020 entérine cette décision. 

 

 

Un groupe de travail conjoint de l'état-major de la 

Défense et des syndicats, accompagné de ce 

partenaire externe, a été constitué. Les résultats de 

cette étude comparative avec la police seront 

fournis fin du premier trimestre 2021. Sur la base de 

ces résultats et des consultations avec les 

syndicats, je chargerai l'état-major de formuler des 

propositions de valorisation salariale dans les 

meilleurs délais.  

 

09.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

belangrijkste uitdaging voor Defensie tijdens deze 

legislatuur zal erin bestaan om ervoor te zorgen dat 

het departement over een voldoende groot 

personeelbestand beschikt. Om die uitdaging aan te 

gaan moet er personeel worden aangeworven, 

maar moet men ook het huidige personeel weten te 

behouden. 

 

Het is van cruciaal belang om een competitief 

salaris aan te bieden ten opzichte van andere 

overheidswerkgevers in de veiligheidssector. 

Daarom zal er een audit worden uitgevoerd bij 

Defensie om de loonconcurrentie bij 

veiligheidsberoepen te onderzoeken. Dat is verzoek 

nr. 18 van de resolutie aan de regering. 

 

Gezien hun meningsverschillen met de generale 

staf willen de vakbonden van Defensie dat een 

externe partner die audit uitvoert. Die beslissing 

werd bevestigd in een overeenkomst die op 10 juni 

2020 werd getekend. 

 

Er werd een gezamenlijke werkgroep van de 

Defensiestaf en de vakbonden opgericht, die zal 

worden begeleid door die externe partner. De 

resultaten van die vergelijkende studie met de 

politie zullen op het einde van het eerste kwartaal 

van 2021 worden bekendgemaakt. Op basis van die 

resultaten en van het overleg met de vakbonden zal 

ik de generale staf opdragen om zo snel mogelijk 

voorstellen voor een opwaardering van de lonen te 

formuleren. 

 

09.03  Kattrin Jadin (MR): Les divergences de vue 

entre les syndicats et l'état-major ne m'étonnent 

pas. Il faudra remédier à ce problème dans le cadre 

de l'évolution des carrières et de l'attractivité de la 

fonction. 

 

09.03  Kattrin Jadin (MR): Ik ben niet verwonderd 

over de meningsverschillen tussen de vakbonden 

en de generale staf. Dat probleem zal moeten 

worden aangepakt in het kader van de 

loopbaanontwikkeling en de aantrekkelijkheid van 

de functie. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

10 Questions jointes de 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La construction d’un nouveau quartier militaire 

à Charleroi" (55011571C) 

- François De Smet à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "La construction d’une nouvelle 

caserne militaire à Charleroi" (55011741C) 

10 Samengevoegde vragen van 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De bouw van een nieuw militair kwartier in 

Charleroi" (55011571C) 

- François De Smet aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De bouw van een nieuwe 

legerkazerne in Charleroi" (55011741C) 



 27/01/2021 CRABV 55 COM 352 

 

CHAMBRE-3E SESSION DE LA  55E LEGISLATURE 2020 2021 KAMER-3E ZITTING VAN DE 55E ZITTINGSPERIODE 

 

24 

  

10.01  Kattrin Jadin (MR): Début décembre, nous 

avons appris votre intention de construire une 

caserne à Charleroi. La restructuration des 

casernes a donné lieu à déjà des menaces ou des 

fermetures. 

 

Qu'est-ce qui motive la construction d'une nouvelle 

caserne? Je m'interroge sur le choix de Charleroi. 

Les moyens alloués viennent-ils du plan national 

d'investissement et de relance? Comment et quand 

le projet sera-t-il mis en œuvre?  

 

10.01  Kattrin Jadin (MR): Begin december 

hebben we vernomen dat u de intentie hebt in 

Charleroi een kazerne te laten bouwen. De 

herstructurering van de kazernes heeft al aanleiding 

gegeven tot mogelijke en effectieve sluitingen. 

 

Wat is de motivatie voor de bouw van een nieuwe 

kazerne? Ik stel me vragen over de keuze voor 

Charleroi. Zijn de toegewezen middelen afkomstig 

van het nationale herstel- en investeringsplan? Hoe 

en wanneer zal dat project uitgevoerd worden?  

 

10.02  François De Smet (DéFI): Le 25 novembre, 

vous avez annoncé la construction de deux 

casernes militaires dans le Hainaut et en Flandre 

occidentale. Charleroi serait pressentie. Les 

investissements atteindraient 150 à 200 millions 

d’euros pour 1 500 militaires. L’étude de faisabilité 

doit encore être réalisée, mais le projet figure dans 

le plan de relance et doit être soumis à la 

Commission européenne. 

 

 

Une caserne militaire peut être un facteur 

d’attractivité pour l’emploi et l'économie dans une 

ville comme Charleroi. L’implantation est-elle 

confirmée? Quel est le calendrier prévu pour l’étude 

et les procédures? 

 

10.02  François De Smet (DéFI): Op 25 november 

hebt u aangekondigd dat er twee legerkazernes 

gebouwd zullen worden; één in Henegouwen en 

één in West-Vlaanderen. Men zou geopteerd 

hebben voor Charleroi. De investeringen zouden 

150 à 200 miljoen euro bedragen voor 

1.500 militairen. De haalbaarheidsstudie moet nog 

uitgevoerd worden, maar het project werd 

opgenomen in het herstelplan dat aan de Europese 

Commissie voorgelegd moet worden. 

 

Een legerkazerne kan in een stad als Charleroi voor 

werkgelegenheid zorgen en de economie een boost 

geven. Staat het nu vast dat de kazerne in die stad 

gebouwd zal worden? Wat is het tijdpad voor de 

studie en de procedures?  

 

10.03  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Dans la presse, je me suis étonnée d'être 

questionnée sur Charleroi et j'ai précisé que, des 

études étant en cours, le choix de la localité n'était 

pas arrêté. Les nouveaux quartiers devraient 

s'établir dans les zones à faible présence militaire 

comme la Flandre orientale et le Hainaut, mais 

aucun choix n'a été posé. Les projets seront 

présentés au Conseil des ministres. 

 

 

Une liste non exhaustive de critères a été définie. 

La mutualisation d'installations avec des partenaires 

extérieurs est prévue. Le concept doit assurer une 

diversité d'emplois et un potentiel de recrutements, 

ainsi que la possibilité de carrières nomades entre 

employeurs locaux ou régionaux et le partage de 

main d'œuvre. La proximité d'une école secondaire 

offrant l'option Défense et sécurité, de centres 

d'expertise ou de formation professionnelle est 

importante. Des partenariats sont envisagés avec le 

monde académique et de l'entreprise pour la 

recherche et développement. Il faut la proximité de 

transports en commun et l'accessibilité pour du 

charroi lourd. 

 

 

 

10.03 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Ik heb 

in de pers aangegeven verbaasd te zijn dat men mij 

vragen stelde over Charleroi en ik heb gepreciseerd 

dat er nog geen locatie was gekozen, omdat de 

studies nog lopen. De nieuwe kwartieren zouden 

gebouwd worden in gebieden met een geringe 

militaire aanwezigheid, zoals Oost-Vlaanderen en 

Henegouwen, maar er is nog niets beslist. De 

projecten zullen voorgelegd worden aan de 

ministerraad.  

 

Er werd een niet-exhaustieve lijst van criteria 

opgesteld. Het is de bedoeling dat bepaalde 

installaties zowel door Defensie als door externe 

partners gebruikt worden. Het concept moet een 

verscheidenheid aan banen en werkgelegenheid 

bieden, alsook de mogelijkheid om te switchen 

tussen een baan bij Defensie en een job bij lokale 

of regionale werkgevers en om arbeidskrachten te 

delen. De ligging in de buurt van een middelbare 

school die de optie Defensie en veiligheid biedt, van 

expertisecentra of centra voor beroepsopleidingen 

is belangrijk. De mogelijkheid van partnerschappen 

met de academische en de bedrijfswereld op het 

gebied van onderzoek en ontwikkeling wordt 

bekeken. De locatie moet zich in de buurt van 

openbaar vervoer bevinden en toegankelijk zijn voor 

zwaar verkeer. 
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Les montants d'investissement n'ont pas encore été 

définis. 

 

 

De investeringsbedragen werden nog niet 

vastgelegd. 

 

10.04  Kattrin Jadin (MR): Je vous ai fait part de 

ce que j'ai lu dans la presse, je ne sais pas si elle a 

déformé vos propos. De nombreuses questions 

restent ouvertes. Nous y reviendrons dans les mois 

à venir. 

 

10.04  Kattrin Jadin (MR): Ik heb meegedeeld wat 

ik in de pers gelezen heb, ik weet niet of uw 

uitspraken verkeerd weergegeven werden. Heel wat 

vragen blijven onbeantwoord. We zullen daar de 

komende maanden op terugkomen. 

 

10.05  François De Smet (DéFI): Nous suivrons ce 

dossier. 

 

10.05  François De Smet (DéFI): Wij zullen dit 

dossier aandachtig volgen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

11 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Les attachés de 

Défense" (55011572C) 

 

11 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De defensieattachés" 

(55011572C) 

 

11.01  Kattrin Jadin (MR): Ces dernières années, 

de nombreux postes d'attachés de Défense ont été 

supprimés dans le cadre de la réorganisation du 

réseau. Ils devraient actuellement encore être une 

quinzaine. 

 

Or, vu l'environnement international de sécurité, il 

ne serait pas plus mal d'avoir des experts militaires 

dans les pays plus fragiles ou en crise. 

 

 

Où en est le réseau des attachés de la Défense? 

Combien sont encore désignés dans des postes à 

l'étranger? Comptez-vous réduire ce nombre ou 

revoir la politique en la matière? 

 

11.01  Kattrin Jadin (MR): De afgelopen jaren 

werden in het kader van de reorganisatie van het 

netwerk tal van posten van defensieattaché 

geschrapt. Er zouden er momenteel nog ongeveer 

15 overblijven. 

 

Gelet op de internationale veiligheidscontext zou het 

echter geen slechte zaak zijn om militaire 

deskundigen in de zwakkere of door crisissen 

geteisterde landen te hebben. 

 

Hoe staat het met het netwerk van 

defensieattachés? Hoeveel zijn er nog op posten in 

het buitenland gestationeerd? Zult u dat aantal te 

verlagen of het beleid ter zake herzien? 

 

11.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le dispositif actuel des attachés de Défense a été 

approuvé par le ministre fin 2018: il compte 

22 attachés de Défense et 5 attachés de sécurité à 

travers le monde, auxquels s'ajoutent les 

2 conseillers militaires auprès de l'ONU et de 

l'OSCE. 

 

Chaque attaché couvre une zone d'accréditation 

d'un ou plusieurs pays et éventuellement une 

organisation internationale. Au total, 

90 accréditations sont assurées par ce réseau. 

 

Vu l'importance de ce réseau pour la Défense et le 

suivi des opérations, une réduction n'est pas à 

l'ordre du jour. 

 

11.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

huidige opstelling van de defensieattachés werd 

eind 2018 door de minister goedgekeurd. Ze omvat 

22 defensieattachés en 5 veiligheidsattachés 

wereldwijd, naast de twee militaire adviseurs bij de 

VN en de OVSE. 

 

 

Elke attaché bestrijkt een accreditatiezone van een 

of meerdere landen plus eventueel een 

internationale organisatie. In totaal worden er 

90 accreditaties door dit netwerk verzekerd. 

 

Gelet op het belang van dit netwerk voor Defensie 

en de opvolging van op de operaties ben ik niet van 

plan het in te krimpen. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

12 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le recrutement de 10 

000 nouveaux soldats" (55011573C) 

 

12 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De rekrutering van 

10.000 nieuwe soldaten" (55011573C) 
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12.01 Kattrin Jadin (MR): Vous avez annoncé 

vouloir recruter plus de 10 000 nouveaux soldats 

d'ici la fin de la législature. Ce recrutement est 

indispensable pour remettre la Défense en ordre de 

marche en termes d'effectifs ainsi que pour 

absorber les départs naturels. 

 

S'ajoute à cela la difficulté de trouver des profils 

spécifiques. Malgré une plus grande visibilité du 

recrutement de la Défense, certains postes vacants 

n'ont pu être ré-attribués faute de candidats. 

 

 

 

Comment comptez-vous procéder pour recruter les 

10 000 nouvelles recrues? Comment comptez-vous 

accéder aux profils spécifiques recherchés? 

 

12.01  Kattrin Jadin (MR): U hebt bekendgemaakt 

dat u voor het einde van deze legislatuur meer dan 

10.000 nieuwe soldaten wilt aanwerven. Die 

rekrutering is absoluut noodzakelijk om het 

personeelsbestand van Defensie weer op te krikken 

en om de natuurlijke afvloeiingen te ondervangen.  

 

Daarbij komt nog dat het moeilijk is om kandidaten 

met een specifiek profiel te vinden. Ondanks de 

grotere zichtbaarheid van de aanwervingen bij 

Defensie, konden bepaalde opengevallen 

betrekkingen bij gebrek aan kandidaten niet vervuld 

worden.  

 

Hoe wilt u de aanwerving van de 10.000 nieuwe 

rekruten tot een goed einde brengen? Hoe zult u 

kandidaten vinden die beantwoorden aan het 

specifieke profiel dat gezocht wordt? 

 

12.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Pour toucher les profils spécifiques que vous 

évoquez, on consacre une attention particulière aux 

postes vacants techniques. Pour les sous-officiers 

techniciens, on a mis en place un cours 

préparatoire à l'examen d'entrée, en collaboration 

avec le Forem et le VDAB. Les moyens budgétaires 

étaient prévus pour le recrutement de 

2 300 militaires par an. Pour les 200 recrutements 

annuels supplémentaires nécessaires pour 

atteindre le nouvel objectif, un budget 

complémentaire sera dégagé.  

 

12.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Om de 

specifieke profielen waarnaar u verwijst te bereiken, 

wordt er bijzondere aandacht besteed aan de 

technische vacatures. Voor de onderofficieren 

technici hebben we samen met Forem en de VDAB 

een cursus ingericht ter voorbereiding op het 

toelatingsexamen. Er waren budgettaire middelen 

uitgetrokken voor de rekrutering van 2.300 militairen 

per jaar. Er wordt een extra budget uitgetrokken 

voor de 200 rekruteringen die daar jaarlijks boven 

op moeten komen om de nieuwe doelstelling te 

bereiken.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

13 Questions jointes de 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La pérennisation de l’IRMEP à Eupen" 

(55011575C) 

- Kattrin Jadin à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La pérennisation du Lager Elsenborn" 

(55011576C) 

 

13 Samengevoegde vragen van 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "Het voortbestaan van het KMILO te Eupen" 

(55011575C) 

- Kattrin Jadin aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "Het voortbestaan van het kamp Elsenborn" 

(55011576C) 

 

13.01  Kattrin Jadin (MR): Ces quinze dernières 

années, la caserne d'Elsenborn, l'Institut royal 

militaire d'éducation physique (IRMEP) d'Eupen et 

les 12e et 13e lits de Spa sont régulièrement 

menacés avant qu'on ne réalise leur utilité, 

notamment pour le recrutement et la formation à 

l'éducation physique des nouvelles recrues. Il faut 

investir dans ces infrastructures car la proximité de 

casernes peut favoriser le recrutement. 

 

13.01  Kattrin Jadin (MR): De afgelopen vijftien 

jaar werden de kazerne in Elsenborn, het Koninklijk 

Militair Instituut voor Lichamelijke Opvoeding 

(KMILO) in Eupen en de 12/13 Linie in Spa 

regelmatig met sluiting bedreigd voordat men het 

nut ervan inzag, met name voor de rekrutering en 

de fysieke opleiding van nieuwe rekruten. Er moet 

geïnvesteerd worden in die voorzieningen daar de 

nabijheid van kazernes rekrutering in de hand kan 

werken. 

 

13.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

La Défense ne délocalisera pas l'IRMEP ni ses 

missions. L'accord récent avec la ville d'Eupen pour 

l'utilisation partagée pendant au moins vingt ans 

des terrains de sport de Schönefeld a optimisé 

13.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): 

Defensie zal het KMILO noch zijn taken elders 

onderbrengen. Het recente akkoord met de stad 

Eupen voor het gedeelde gebruik van de 

sportterreinen in Schönefeld gedurende minstens 
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l'exploitation des installations. Des travaux 

d'entretien et de rénovation pour améliorer 

l'empreinte énergétique de l'IRMEP sont prévus. 

En 2021, cinq postes seront supprimés à la suite de 

l'outsourcing de la garde du quartier décidé par le 

précédent gouvernement.  

 

 

La Défense ne délocalisera pas non plus la caserne 

d'Elsenborn ni ses missions. À la suite de la vision 

stratégique 2016, l'appui logistique du camp 

d'Elsenborn a été externalisé mais il continuera à 

jouer un rôle majeur dans la formation militaire. Des 

travaux pour réduire l'empreinte énergétique et la 

consommation en eau sont prévus. En 2021, 

27 postes seront supprimés à la suite de 

l'outsourcing de la garde du quartier. 

 

twintig jaar heeft de uitbating van die inrichtingen 

geoptimaliseerd. Er zijn onderhouds- en 

renovatiewerken gepland om de energetische 

voetafdruk van het KMILO te verbeteren. In 2021 

zullen er vijf banen geschrapt worden als gevolg 

van de outsourcing van de bewaking van het 

kwartier, waartoe de vorige regering beslist had. 

 

Defensie zal ook de kazerne in Elsenborn noch 

haar taken elders onderbrengen. Ingevolge de 

strategische visie 2016 werd de logistieke 

ondersteuning voor het kamp Elsenborn 

geoutsourcet, maar de kazerne blijft een belangrijke 

rol spelen in de militaire opleiding. Er zijn werken 

gepland om de energetische voetafdruk te 

verkleinen en het waterverbruik te verminderen. In 

2021 zullen er 27 banen verdwijnen als gevolg van 

de outsourcing van de bewaking van het kwartier. 

 

13.03  Kattrin Jadin (MR): Ce sont de très bonnes 

nouvelles. Je bataille depuis des années pour avoir 

une pérennité. Nous avons veillé à garantir la future 

implantation de l'IRMEP à Eupen, dont je suis 

échevine, en créant des partenariats et en ouvrant 

les domaines au grand public afin d'améliorer 

l'infrastructure et de lier ces institutions militaires à 

la population.  

 

13.03  Kattrin Jadin (MR): Dat is heel goed 

nieuws. Al jarenlang zet ik me in voor het 

voortbestaan van het kamp. We hebben erop 

toegezien dat het KMILO in Eupen gevestigd kan 

worden, waar ik schepen ben. Dat hebben we 

gedaan door partnerschappen aan te gaan en de 

militaire domeinen open te stellen voor het grote 

publiek. Zo kunnen we de infrastructuur verbeteren 

en de bevolking doen kennismaken met die militaire 

instellingen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

14 Questions jointes de 

- Roberto D'Amico à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "L’écart entre la population et le 

gouvernement sur la question des armes 

nucléaires" (55011616C) 

- Steven De Vuyst à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "Le fossé entre la population et le 

gouvernement en ce qui concerne la question 

des armes nucléaires" (55012485C) 

 

14 Samengevoegde vragen van 

- Roberto D'Amico aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De kloof tussen de bevolking en 

de regering wat het kernwapenissue betreft" 

(55011616C) 

- Steven De Vuyst aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De kloof tussen de bevolking en 

de regering wat betreft de kernwapenkwestie" 

(55012485C) 

 

14.01  Steven De Vuyst (PVDA-PTB): Notre pays 

a rejeté la résolution des Nations Unies qui appelle 

à l'adhésion au traité des Nations Unies sur 

l'interdiction des armes nucléaires. L'accord de 

gouvernement dispose pourtant que le 

gouvernement souhaite se pencher sur la manière 

dont ce traité peut donner une nouvelle impulsion 

au désarmement nucléaire. Un récent sondage 

montre que 77 % de la population est favorable à 

une interdiction des armes nucléaires. Dans son 

programme électoral, le PS préconisait également 

une interdiction des armes de destruction massive. 

Pourtant, ce gouvernement refuse obstinément 

d'adhérer au traité sur l'interdiction des armes 

nucléaires, valide la présence d'armes nucléaires à 

Kleine-Brogel et accepte la capacité nucléaire des 

14.01  Steven De Vuyst (PVDA-PTB): Ons land 

heeft de VN-resolutie verworpen die oproept tot 

toetreding tot het VN-verbodsverdrag op 

kernwapens. Nochtans staat in het regeerakkoord 

dat de regering wil onderzoeken hoe het 

verbodsverdrag een nieuwe impuls kan geven aan 

de kernontwapening. Uit een recente peiling blijkt 

dat 77 % van de bevolking voor een 

kernwapenverbod is. Ook in het 

verkiezingsprogramma van de PS werd gepleit voor 

een verbod op massavernietigingswapens. Toch 

weigert deze regering koppig om toe te treden tot 

het verdrag inzake het verbod op kernwapens, 

valideert zij de aanwezigheid van kernwapens op 

Kleine-Brogel en accepteert zij de nucleaire 

capaciteit van de F-35's. Hoe kan de minister een 
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F-35. Comment la ministre parvient-t-elle encore à 

justifier une telle politique? 

 

dergelijk beleid blijven verantwoorden? 

 

14.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

L'accord de gouvernement prévoit que la Belgique 

s'engage dans le désarmement nucléaire par la 

voie multilatérale. Le traité de non-prolifération reste 

la pierre angulaire du régime mondial de non-

prolifération nucléaire. 

 

Cet accord prévoit également le rôle proactif de la 

Belgique lors de la Conférence d'examen du TNP, 

en août 2021. 

 

14.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): In het 

regeerakkoord wordt aangegeven dat België zich 

via multilateraal overleg zal inzetten voor de afbouw 

van het kernwapenarsenaal. Het non-

proliferatieverdrag blijft de hoeksteen van het 

wereldwijde kernontwapeningsbeleid.  

 

Het regeerakkoord bepaalt ook dat België een 

proactieve rol zal spelen tijdens de 

toetsingsconferentie van het NPV in augustus 2021.  

 

(En néerlandais) Les Affaires étrangères – il s'agit 

en effet d'une compétence de la ministre Wilmès – 

a rédigé le point de vue belge pour l'Assemblée 

générale des Nations Unies qui s'est tenue le 

7 décembre 2020.  

 

(Nederlands) Buitenlandse Zaken – dit gaat immers 

om een bevoegdheid van minister Wilmès – heeft 

het Belgische standpunt opgesteld voor de 

Algemene Vergadering van de VN op 7 december 

2020. 

 

(En français) Cette déclaration rappelle que la 

Belgique vérifiera avec ses alliés européens de 

l'OTAN comment renforcer le cadre multilatéral de 

non-prolifération. On veillera aux mécanismes de 

contrôle du désarmement et à la réduction des 

risques nucléaires. 

 

 

Comme précisé lors du vote de la résolution du 

7 décembre à l'ONU, le traité sur l'interdiction des 

armes nucléaires pourrait offrir un nouvel élan au 

désarmement nucléaire multilatéral. Mais la 

Belgique a voté contre, en cohérence avec ses 

principes et ses alliés de l'OTAN, car ce n'est pas 

l'outil adéquat pour atteindre nos objectifs. En outre, 

le traité ne contient pas de mécanisme de mise en 

œuvre ni de vérification des engagements des 

États. En l'absence d'accord tangible, la Belgique 

reste engagée dans la politique de dissuasion de 

l'OTAN. 

 

(Frans) In die verklaring wordt erop gewezen dat 

België met zijn Europese NAVO-bondgenoten zal 

nagaan hoe het multilaterale non-proliferatiekader 

versterkt kan worden. Er zal op de 

controlemechanismen inzake ontwapening en op de 

beperking van de nucleaire risico's toegezien 

worden.  

 

Zoals er op 7 december bij de stemming over de 

resolutie in de VN gepreciseerd werd, zou het 

Verdrag inzake het verbod op kernwapens een 

nieuw elan kunnen geven aan de multilaterale 

kernontwapening. België bracht echter een 

tegenstem uit, overeenkomstig zijn principes en het 

stemgedrag van zijn NAVO-bondgenoten, want dit 

verdrag is niet het gepaste instrument om onze 

doelstellingen te bereiken. Bovendien voorziet het 

verdrag niet in uitvoeringsmechanismen noch in een 

controle van de verbintenissen van de Staten. Bij 

gebrek aan een duidelijk akkoord, blijft België zich 

inzetten voor het ontradingsbeleid van de NAVO.  

 

(En néerlandais) J'ai déjà exposé précédemment la 

position du gouvernement au sujet des F-35. 

 

Bien que la majorité de la population soit, comme le 

gouvernement, favorable à un monde sans armes 

nucléaires, elle souhaite aussi que la paix et la 

sécurité soient garanties. 

 

(Nederlands) Het standpunt van de regering over de 

F-35's heb ik reeds eerder toegelicht. 

 

Hoewel de meerderheid van de bevolking samen 

met de regering voor een wereld zonder nucleaire 

wapens is, willen zij ook een garantie op vrede en 

veiligheid. 

 

(En français) La Défense belge a un rôle central à 

jouer, tant chez nous qu'en opérations à l'étranger, 

au travers de missions d'appui à la société civile, de 

cybersécurité, de collecte de renseignements ou de 

missions humanitaires. 

 

 

Dans cette logique, la Défense s'inscrit dans la 

(Frans) Er is een centrale rol weggelegd voor de 

Belgische Defensie, zowel in eigen land als in het 

kader van buitenlandse operaties, via missies ter 

ondersteuning van het maatschappelijke 

middenveld, opdrachten inzake cyberveiligheid, het 

verzamelen van inlichtingen en humanitaire missies.  

 

In die logica sluit Defensie zich aan bij de 
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définition de la stratégie nationale de sécurité et 

s'engagera dans son implémentation. 

 

uitstippeling van de nationale veiligheidsstrategie en 

zal het mee werk maken van de implementatie 

ervan.  

 

14.03  Steven De Vuyst (PVDA-PTB): Les 

arguments de la ministre ne tiennent pas la route. 

Le traité sur l'interdiction des armes nucléaires est 

complémentaire de celui sur leur non-prolifération. 

Si les puissances nucléaires n'œuvrent pas elles-

mêmes au désarmement, nous devons 

entreprendre des démarches dans le cadre du traité 

de non-prolifération pour poursuivre le 

désarmement nucléaire. C'est effectivement ce que 

demande le traité sur l'interdiction des armes 

nucléaires. Il existe, par ailleurs, de réels 

mécanismes de vérification. Le traité sur 

l'interdiction des armes nucléaires inclut une feuille 

de route pour le désarmement qui peut être l'objet 

d'un contrôle.  

 

14.03  Steven De Vuyst (PVDA-PTB): De 

argumenten van de minister gaan niet op. Het 

verbodsverdrag is complementair aan het non-

proliferatieverdrag. Als de kernwapenstaten zelf 

geen werk maken van ontwapening, moeten we via 

het non-proliferatieverdrag stappen ondernemen tot 

verdere nucleaire ontwapening. Dat is immers wat 

het verbodsverdrag vraagt. Er zijn bovendien wel 

degelijk verificatiemechanismen. Het 

verbodsverdrag bevat een pad van ontwapening dat 

kan worden gecontroleerd.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

15 Questions jointes de 

- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le marché public pour l’achat de 

camions" (55011619C) 

- Peter Buysrogge à Ludivine Dedonder (Défense) 

sur "L'achat de camions DAF" (55012452C) 

 

15 Samengevoegde vragen van 

- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De overheidsopdracht voor de 

aankoop van vrachtwagens" (55011619C) 

- Peter Buysrogge aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "De aankoop van DAF-trucks" 

(55012452C) 

 

15.01 Steven Creyelman (VB): Lors du dernier 

trimestre de 2019, le marché public pour l'achat de 

636 camions légers et 243 camions lourds ainsi 

qu'un contrat pluriannuel pour l'assistance 

technique a été détaillé en commission des Achats 

et des ventes militaires. 

 

 

Une décision d'adjudication est tombée entre-temps 

en faveur de DAF Trucks, contre laquelle un 

concurrent a déposé un recours en suspension 

devant le Conseil d'État. Comment avance le 

dossier et quelles conséquences aura-t-il sur notre 

capacité opérationnelle? 

 

15.01  Steven Creyelman (VB): Tijdens het laatste 

kwartaal van 2019 werd in de commissie 

Legeraankopen en -verkopen de overheidsopdracht 

voor de aankoop van 636 lichte en 243 zware 

vrachtwagens en voor een meerjarige 

overeenkomst voor technische assistentie 

toegelicht. 

 

Intussen is er een gunningsbeslissing gevallen ten 

voordele van DAF Trucks, waartegen een 

concurrent een vordering tot schorsing heeft 

ingediend bij de Raad van State. Wat is de stand 

van zaken en wat zijn de gevolgen voor onze 

operationaliteit?  

 

15.02  Peter Buysrogge (N-VA): La ministre peut-

elle commenter davantage l'adjudication en faveur 

de DAF Trucks? Quel est le retour sur 

investissement? Il est étrange que le néerlandais 

DAF Trucks obtienne la marché, alors que l'armée 

néerlandaise elle-même coopère avec d'autres 

fabricants. Le produit de DAF doit en outre encore 

être développé. Quel impact cela aura-t-il sur le 

rythme des livraisons? 

 

15.02  Peter Buysrogge (N-VA): Kan de minister 

de gunning aan DAF Trucks nader toelichten? Wat 

is de return? Het is vreemd dat het Nederlandse 

DAF Trucks de opdracht binnenhaalt, terwijl het 

Nederlandse leger zelf met andere fabrikanten 

samenwerkt. Bovendien moet het product van DAF 

nog worden ontwikkeld. Welke impact heeft dat op 

het leveringstempo?  

 

15.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le marché public s'est appuyé sur 

une procédure négociée avec publicité et consistait 

15.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De overheidsopdracht stoelde op een 

onderhandelingsprocedure met bekendmaking en 
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en une phase de sélection et une phase 

d'adjudication. Huit candidats ont émergé de la 

phase de sélection, dont sept ont remis une offre. 

Six d'entre eux répondaient aux exigences 

techniques et logistiques. Tous les candidats ont 

reçu le 9 décembre 2020 la décision d'adjudication 

motivée. Le 23 décembre 2020, l'un des 

soumissionnaires a déposé un recours en 

suspension en extrême urgence auprès du Conseil 

d'État. Cette procédure est en cours et je ne peux 

pas encore fournir davantage de détails à ce stade.  

 

bestond uit een selectiefase en een gunningsfase. 

Uit de selectiefase kwamen acht kandidaten, 

waarvan zeven een offerte hebben ingediend. Zes 

daarvan beantwoordden aan de technische en 

logistieke vereisten. Alle kandidaten hebben op 

9 december 2020 de gemotiveerde 

gunningsbeslissing ontvangen. Op 23 december 

2020 heeft een van de inschrijvers bij de Raad van 

State een beroep tot schorsing bij 

hoogdringendheid ingediend. Die procedure loopt 

en in dit stadium kan ik daarover geen verdere 

inlichtingen geven.  

 

15.04  Steven Creyelman (VB): Je comprends que 

la ministre ne puisse pas approfondir certains 

aspects pour l'instant. Si nécessaire, nous pourrons 

y revenir en commission des Achats militaires. 

 

15.04  Steven Creyelman (VB): Ik begrijp dat de 

minister op bepaalde aspecten nu niet dieper kan 

ingaan. Zo nodig kunnen we hier in de commissie 

Legeraankopen op terugkomen. 

 

15.05  Peter Buysrogge (N-VA): J'espère 

également obtenir une réponse plus détaillée en 

commission des Achats militaires. 

 

15.05  Peter Buysrogge (N-VA): Ook ik hoop in de 

commissie Legeraankopen een gedetailleerder 

antwoord te ontvangen.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

16 Question de Wouter De Vriendt à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "Le domaine militaire de 

Ursel et le parc paysager de Drongengoed" 

(55011728C) 

 

16 Vraag van Wouter De Vriendt aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het militair domein te 

Ursel en het landschapspark Drongengoed" 

(55011728C) 

 

16.01  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Le 

domaine militaire d'Ursel n'a plus de fonction 

militaire importante. La fonction d'aérodrome de 

réserve a été abandonnée. Une convention portant 

sur la gestion des zones naturelles de grande 

valeur situées sur le domaine militaire a été signée 

avec l'Agentschap voor Natuur en Bos (ANB). La 

zone naturelle Drongengoed, située à Ursel, est 

confrontée à un afflux massif de visiteurs, en 

particulier le week-end, qui sont une source de 

nuisances dans les environs étant donné le manque 

de places de stationnement aux abords du 

domaine. 

 

Quelle est la superficie totale des terrains 

artificialisés à Ursel? Quelles activités militaires et 

non militaires ont eu lieu sur les deux pistes 

d'atterrissage en 2016, 2017, 2018, 2019 et 2020, 

et auront lieu en 2021? Les terrains déjà 

artificialisés peuvent-ils être aménagés en partie en 

espaces de stationnement? À quelles conditions? 

Quels sont les arguments plaidant éventuellement 

en défaveur d'un parking? 

 

16.01  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Het 

militair domein van Ursel heeft geen belangrijke 

militaire functie meer. De functie van 

reservevliegveld is opgeheven. Met het Agentschap 

voor Natuur en Bos (ANB) werd een overeenkomst 

afgesloten voor het beheer van de waardevolle 

natuurzones op het militaire domein. Het Urselse 

landschapspark Drongengoed kreunt vooral in het 

weekend onder de bezoekers, omdat er veel te 

weinig parkeerplaatsen in het gebied zijn. 

 

 

 

 

Wat is de totale oppervlakte aan verharding op het 

militair domein te Ursel? Welke militaire en niet-

militaire activiteiten zijn doorgegaan op de twee 

landingsbanen in 2016, 2017, 2018, 2019 en 2020, 

en zullen er in 2021 doorgaan? Kan een deel van 

de bestaande verharding ingericht worden als 

parking? Onder welke voorwaarden? Wat zijn de 

argumenten, indien een parking niet mogelijk is? 

 

16.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): L'aérodrome militaire d'Ursel couvre 

192 hectares et comprend 24 hectares de pistes 

d'atterrissage, 2 hectares de plateformes pour 

avions et 2 hectares de routes et parkings 

16.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Het militair vliegveld van Ursel is 192 hectare groot 

en omvat 24 hectare aan start- en landingsbanen, 

2 hectare aan vliegtuigplatformen en 2 hectare aan 

verharde wegen en parkings. Het doet nog steeds 
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viabilisés. Il sert toujours d'aérodrome de réserve. 

 

Plusieurs exercices et activités militaires s'y 

déroulent chaque année dans le cadre 

d'entraînements de mise en condition. Par ailleurs, 

le site va servir de terrain d'entraînement pour la 

troisième unité de paras de Gavere. 

 

Une dizaine de services de police et d'écoles 

utilisent notre infrastructure routière pour réaliser 

des tests d'aptitude à la conduite et former des 

conducteurs. Des travaux tels que l'entretien des 

accotements des pistes sont réalisés presque 

chaque semaine et ces interventions s'inscrivent 

dans le cadre de la politique de gestion des 

espaces verts coordonnée avec l'ANB. 

 

En ce qui concerne l'utilisation exclusivement 

récréative du domaine, du vendredi au dimanche, 

les pistes sont mises en permanence à la 

disposition de deux clubs d'aviation. En dehors de 

la période de couvaison, les pistes sont attribuées 

en semaine à trois clubs de cyclistes qui y 

organisent des entraînements. 

 

De plus, deux événements attirant un public de 

masse sont organisés annuellement sur le site. 

Étant donné l'empreinte importante de ces activités 

sur la nature, il n'est pas indiqué d'accroître encore 

le nombre d'activités récréatives. 

 

dienst als reservevliegveld. 

 

Jaarlijks vinden er meerdere militaire oefeningen en 

activiteiten plaats van de paraatstellingstraining. 

Bovendien zal de site het oefenterrein zijn voor de 

eenheid 3 Para te Gavere.  

 

 

Ook een tiental politiediensten en scholen maken 

gebruik van onze weginfrastructuur voor 

rijvaardigheidstesten en rijopleidingen. Bijna 

wekelijks vinden er werken plaats, zoals het 

onderhoud van de vliegveldbermen, die passen in 

het natuurbeheer dat samen met het ANB werd 

uitgestippeld.  

 

 

Inzake het louter recreatief gebruik van vrijdag tot 

en met zondag worden de start- en landingsbanen 

permanent ter beschikking gesteld van twee 

vliegclubs en worden ze tijdens werkdagen buiten 

het broedseizoen aan drie wielerverenigingen 

toegewezen voor het geven van trainingen.  

 

 

Ook vinden er jaarlijks twee publieke massa-

evenementen plaats op de site. Door de druk op de 

natuur is het niet aangewezen nog bijkomende 

recreatieve activiteiten toe te staan. 

 

Les activités prévues en 2021 se situent dans le 

continuité de celles des années précédentes. Il est 

indéniable que l'usage militaire augmentera, 

restreignant probablement par la même occasion 

l'usage récréatif.  

 

Par le biais d'une autorisation domaniale, la 

Défense a déjà attribué deux zones de 

stationnement à l'ANB. Une troisième est en 

chantier. Ces différentes zones se situent sur le 

domaine militaire, mais en dehors de l'enceinte du 

terrain d'aviation. La Défense ne renonce pas à la 

fonction militaire du domaine. Tout aménagement 

d'un parking permanent à l'intérieur de l'enceinte du 

domaine militaire est, par conséquent, exclu. 

 

De activiteiten voor 2021 liggen in de lijn van de 

voorgaande jaren. Het militair gebruik zal 

ongetwijfeld toenemen, waardoor het recreatief 

gebruik wellicht zal worden ingeperkt. 

 

 

Defensie heeft met een domaniale vergunning 

reeds twee parkingzones toegewezen aan het ANB. 

Een derde is in opmaak. Al deze zones liggen op 

het militaire domein, maar buiten de omheining van 

het vliegveld. Defensie doet geen afstand van de 

militaire functie van het domein. Een permanente 

parking binnen de draadafsluiting van het militaire 

domein kan dus niet. 

 

16.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Si 

l'occupation du terrain par la Défense offre la 

possibilité de mieux protéger la nature 

environnante, nous ne devons pas hésiter. Pour 

atteindre un équilibre optimal, il faudra coopérer 

avec les autorités locales, l'ANB et Natuurpunt.  

 

16.03  Wouter De Vriendt (Ecolo-Groen): Als de 

bezetting van het terrein door Defensie ruimte laat 

om de daar aanwezige natuur beter te beschermen, 

dan mogen we niet aarzelen. Voor het bereiken van 

een optimaal evenwicht zal er samengewerkt 

moeten worden met de lokale overheden, het ANB 

en Natuurpunt. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

17 Questions jointes de 17 Samengevoegde vragen van 
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- Steven Creyelman à Ludivine Dedonder 

(Défense) sur "Le déménagement de la base 

aérienne de Koksijde" (55011797C) 

- Jasper Pillen à Ludivine Dedonder (Défense) sur 

"La base de Koksijde" (55011962C) 

 

- Steven Creyelman aan Ludivine Dedonder 

(Defensie) over "Het verhuis van de 

luchtmachtbasis van Koksijde" (55011797C) 

- Jasper Pillen aan Ludivine Dedonder (Defensie) 

over "De basis te Koksijde" (55011962C) 

 

17.01  Steven Creyelman (VB): J'aimerais obtenir 

un état des lieux de la fermeture de la base 

aérienne de Koksijde, plus précisément du 

calendrier, de l'avenir du personnel et de 

l'affectation des terrains. 

 

17.01  Steven Creyelman (VB): Graag kreeg ik 

een stand van zaken over de sluiting van de 

luchtmachtbasis in Koksijde, meer bepaald over de 

timing, de toekomst voor het personeel en de 

bestemming van de gronden. 

 

17.02  Jasper Pillen (Open Vld): La ministre 

confirme-t-elle l'information selon laquelle la 

commune de Koksijde souhaite acheter la base 

aérienne pour un montant de 20 millions d'euros? 

Quel est l'échéancier? Quand et où les activités de 

cette base seront-elles transférées? 

 

17.02  Jasper Pillen (Open Vld): Bevestigt de 

minister het bericht dat de gemeente Koksijde de 

luchtmachtbasis wil aankopen voor een bedrag van 

20 miljoen euro? Wat is de timing? Wanneer en 

waarheen zullen de activiteiten van deze basis 

verhuizen? 

 

17.03  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le Conseil des ministres se 

prononcera cette année sur l'éventuel 

déménagement de Koksijde à Ostende. Si le 

déménagement se fait, la mission search and 

rescue sera coordonnée dès la fin 2024 au départ 

d'Ostende où seront employés les pilotes et les 

130 membres du personnel de support. Étant 

donné l'intérêt de la ville de Koksijde pour les 

terrains, le Comité d'acquisition fédéral a été chargé 

de faire une estimation du prix de vente.  

 

17.03 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

De ministerraad zal dit jaar beslissen over de 

eventuele verhuizing van Koksijde naar Oostende. 

Indien de verhuis doorgaat, wordt de opdracht 

search and rescue vanaf eind 2024 vanuit 

Oostende uitgevoerd, waar zowel de piloten als de 

130 ondersteunende personeelsleden zullen 

worden tewerkgesteld. Gezien de interesse van de 

stad Koksijde voor de gronden, is aan het Federale 

aankoopcomité gevraagd een schatting van de 

verkoopprijs te maken. 

 

17.04  Jasper Pillen (Open Vld): Les négociations 

sur le prix de vente seront-elles menées par le 

ministre des Finances ou par la ministre de la 

Défense? 

 

17.04  Jasper Pillen (Open Vld): Worden de 

onderhandelingen over de verkoopprijs gevoerd 

door de minister van Financiën of door de minister 

van Defensie? 

 

17.05  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Nous mènerons les négociations de concert.  

 

17.05 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Door 

ons, in samenwerking. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

18 Question de Steven Creyelman à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'outsourcing en tant 

que volet de la politique de ressources 

humaines" (55011804C) 

 

18 Vraag van Steven Creyelman aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Outsourcing als 

onderdeel van het HR-beleid" (55011804C) 

 

18.01  Steven Creyelman (VB): Pourrais-je obtenir 

une réponse écrite? 

 

18.01  Steven Creyelman (VB): Kan ik het 

antwoord schriftelijk krijgen? 

 

18.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Oui. 

 

18.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Ja. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

19 Question de Jasper Pillen à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "L'attribution des noms 

aux nouveaux navires miltaires" (55011834C) 

19 Vraag van Jasper Pillen aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "De naamgeving van 

de nieuwe marineschepen" (55011834C) 
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19.01  Jasper Pillen (Open Vld): Aux Pays-Bas, le 

débat sur l'attribution des noms aux navires qui 

seront livrés en même temps que les bâtiments 

belges, fait rage. Un nom doit aussi être attribué à 

nos navires. 

 

Le processus a-t-il déjà débuté? Quelle était la 

procédure par le passé? La ministre est-elle ouverte 

à un débat public? Quels sont les critères de 

sélection des villes marraines?  

 

19.01  Jasper Pillen (Open Vld): In Nederland 

woedt het debat over de naamgeving van de 

marineschepen die samen met de Belgische 

vaartuigen worden opgeleverd. Ook onze schepen 

moeten een naam krijgen. 

 

Is het proces van de naamgeving al opgestart? Hoe 

verliep dat in het verleden? Staat de minister open 

voor een publiek debat? Hoe worden de peter- en 

metersteden geselecteerd? 

 

19.02  Ludivine Dedonder, ministre (en 

néerlandais): Le processus d'attribution du nom n'a 

pas encore officiellement commencé. Pour les 

chasseurs de mines, la Composante Marine 

soumettra une proposition au gouvernement. Ce 

même processus a été respecté par le passé pour 

les navires Castor et Pollux. Le processus 

néerlandais sera pris en considération, afin de 

souligner le caractère binational du projet.  

 

Il est encore trop tôt pour lancer le processus pour 

les frégates. Pour autant qu'elle n'occasionne pas 

de retard, l'organisation d'un débat public ou d'un 

concours est envisageable. 

 

Les villes marraines sont sélectionnées sur la base 

des candidatures introduites, du passé des villes 

candidates et du respect d'un équilibre politique.  

 

19.02 Minister Ludivine Dedonder (Nederlands): 

Het naamgevingsproces is nog niet officieel gestart. 

De Marinecomponent zal bij de regering een 

voorstel indienen voor de 

mijnenbestrijdingsschepen. Voor de schepen 

Castor en Pollux is dat in het verleden ook zo 

gebeurd. Om het binationale karakter van het 

project te benadrukken, zal rekening worden 

gehouden met het Nederlandse proces.  

 

Voor de fregatten is het nog te vroeg om aan het 

proces te beginnen. Een publiek debat of een 

wedstrijd zijn mogelijk, zolang dat niet voor 

vertraging zorgt.  

 

De meter- en petersteden worden geselecteerd op 

basis van hun kandidaturen, verleden en politiek 

evenwicht. 

 

19.03  Jasper Pillen (Open Vld): Il me semble que 

Bruges est une candidate idéale comme ville 

marraine. J'en discuterai avec mon président. 

 

19.03  Jasper Pillen (Open Vld): Ik denk dat 

Brugge een ideale kandidaat is als peter- of 

meterstad. Ik zal dit bespreken met mijn voorzitter. 

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

20 Question de Hugues Bayet à Ludivine 

Dedonder (Défense) sur "La digitalisation des 

moyens de communication de la Défense" 

(55011845C) 

 

20 Vraag van Hugues Bayet aan Ludivine 

Dedonder (Defensie) over "Het op een digitale 

leest schoeien van de communicatiemiddelen 

van Defensie" (55011845C) 

 

20.01  Hugues Bayet (PS): Les 9 et 10 décembre, 

la Composante Terre a lancé des Jobdays virtuels 

pour tenir ces événements essentiels en temps de 

pandémie. Le bataillon des Carabiniers-Grenadiers 

de Bourg-Léopold a opté pour une vidéoconférence 

privée tandis que les unités 2 commandos de 

Flawinne et 3 parachutistes de Tielen ont organisé 

des Facebook live. Malgré quelques problèmes 

techniques, le live de l'unité 2 a réuni en moyenne 

500 participants, ce qui est un franc succès pour ce 

parcours de découverte dynamique. 

 

 

 

 

L'usage de nouveaux moyens de communication a 

20.01  Hugues Bayet (PS): Op 9 en 10 december 

heeft de Landcomponent virtuele Jobdays 

gehouden om tijdens de pandemie toch deze 

belangrijke evenementen te kunnen laten 

plaatsvinden. Het bataljon Carabiniers-Grenadiers 

van Leopoldsburg gaf de voorkeur aan de 

organisatie van een privévideoconferentie, terwijl 

het 2de bataljon commando's van Flawinne en het 

3de bataljon parachutisten van Tielen Facebook 

Live-sessies georganiseerd hebben. Ondanks 

enkele technische problemen, waren er voor de 

livesessie van het 2de bataljon gemiddeld 

500 deelnemers, wat een groot succes is voor dit 

dynamische kennismakingsparcours.  

 

Dankzij het gebruik van nieuwe 
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permis d'attirer un nombre significatif de 

participants. La mise en place d'une communication 

2.0 permettrait de participer à l'important effort de 

recrutement de la Défense. 

  

 

 

Quel bilan faites-vous de ces expériences en ligne? 

Ce type d'évènement se déroulera-t-il dans les 

autres composantes? Ne serait-ce pas l'occasion 

de développer la communication sur les réseaux 

sociaux et d'adopter de nouvelles méthodes de 

recrutement pour attirer davantage de jeunes? 

 

communicatiemiddelen kon een aanzienlijk aantal 

deelnemers aangetrokken worden. De toepassing 

van een communicatiestrategie 2.0 zou een bijdrage 

kunnen leveren tot de belangrijke inspanningen die 

Defensie wil doen om nieuwe personeelsleden aan 

te trekken. 

 

Welke balans maakt u op van deze online-

experimenten? Zal dit soort evenementen ook voor 

de andere componenten georganiseerd worden? 

Zouden we deze gelegenheid niet te baat moeten 

nemen om de communicatie op de sociale 

netwerken verder uit te bouwen en om nieuwe 

rekruteringsmethoden te benutten om meer 

jongeren aan te trekken? 

 

20.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Le bilan est très positif. Les lives ont été suivis par 

plusieurs milliers de personnes, ce qui a permis 

d'atteindre des jeunes qui n'auraient probablement 

pas franchi la porte d'un quartier militaire. Les 

vidéos restant accessibles sur Facebook, le nombre 

de vues a doublé dans les premières 48 heures. 

 

 

Les Composantes Terre et Air ainsi que la marine 

prévoient l'organisation de Jobdays virtuels. Les 

centres d'information participent à des évènements 

virtuels organisés par des partenaires externes. Du 

12 au 23 janvier, les studies-informatiedagen (SID-

in) auront lieu virtuellement. Le SIEP prévoit un 

salon virtuel fin avril 2021. Les centres d'information 

et les composantes y participeront. 

 

 

Toutes nos activités ont lieu virtuellement jusqu'à 

nouvel ordre et sont communiquées sur le site 

www.mil.be et les médias sociaux. Les salons 

virtuels sont une bonne alternative aux Jobdays 

physiques, qui restent néanmoins indispensables 

pour faire connaître le job de militaire de façon 

complète. 

 

20.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): De 

balans is zeer positief. De livesessies werden door 

duizenden mensen gevolgd, waardoor we jongeren 

hebben kunnen bereiken die anders wellicht nooit 

een voet in een legerkwartier gezet zouden hebben. 

De filmpjes zijn nog steeds te bekijken via 

Facebook en het aantal views is de eerste 48 uur 

verdubbeld. 

 

De Land- en de Luchtcomponent, evenals de 

zeemacht zijn van plan virtuele Jobdays te 

organiseren. De infocentra nemen deel aan virtuele 

evenementen die door externe partners 

georganiseerd worden. Van 12 tot 23 januari vinden 

de studie-informatiedagen (SID-in's) plaats en ook 

dat gebeurt virtueel. Het SIEP zal eind april 2021 

een virtuele beurs organiseren. De infocentra en de 

componenten zullen daaraan deelnemen. 

 

Tot nader order worden al onze activiteiten op een 

virtuele manier georganiseerd en bekendgemaakt 

op de website www.mil.be en via de sociale media. 

Virtuele beurzen zijn een goed alternatief voor de 

fysieke Jobdays, hoewel die laatste toch 

noodzakelijk blijven opdat de kandidaat zich een 

volledig beeld zou kunnen vormen van de job van 

militair. 

 

20.03  Hugues Bayet (PS): Vu l'importance du 

recrutement sous cette législature, je vous félicite 

pour l'organisation de ces Jobdays virtuels. Leur 

poursuite est nécessaire pour engager nos futurs 

militaires. 

 

20.03  Hugues Bayet (PS): Gelet op het belang dat 

er tijdens deze legislatuur aan de rekrutering 

gehecht wordt, wil ik u feliciteren voor de 

organisatie van deze virtuele Jobdays. Voor de 

rekrutering van onze toekomstige militairen is het 

noodzakelijk om die inspanningen voort te zetten. 

 

L'incident est clos. 

 

Le président: Les questions nos 55012434C et 

55012436C de Mme Jadin sont transformées en 

questions écrites. 

 

Het incident is gesloten. 

 

De voorzitter: De vragen nrs. 55012434C en 

55012436C van mevrouw Jadin worden omgezet in 

schriftelijke vragen. 

 

21 Question de Kattrin Jadin à Ludivine 21 Vraag van Kattrin Jadin aan Ludivine 
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Dedonder (Défense) sur "La prime pour la 

connaissance de l’allemand" (55011850C) 

 

Dedonder (Defensie) over "De premie voor de 

kennis van het Duits" (55011850C) 

 

21.01  Kattrin Jadin (MR): Votre prédécesseur, 

M. Reynders, s'était attelé à la prime linguistique, 

une fort bonne idée. Mais cela aurait été encore 

mieux en tenant compte des recrues 

germanophones, qui ont une plus-value pour des 

missions à l'étranger, leur connaissance de 

l'allemand étant très appréciée. 

 

 

Pouvez-vous revoir cette politique de prime, y 

compris pour nos agents germanophones?  

 

21.01  Kattrin Jadin (MR): Uw voorganger, de 

heer Reynders, heeft de taalpremie ingevoerd. Dat 

is een uitstekend idee, maar het zou nog beter 

geweest zijn als men rekening gehouden had met 

de Duitstalige rekruten, die een meerwaarde 

hebben voor de missies in het buitenland, 

aangezien hun kennis van het Duits ten zeerste 

gewaardeerd wordt. 

 

Kunt u dat premiebeleid herzien, ook ten gunste van 

onze Duitstalige soldaten?  

 

21.02  Ludivine Dedonder, ministre (en français): 

Il ressort de l'étude réalisée par la DG Ressources 

humaines que la notion de bilinguisme ne s'applique 

qu'à la connaissance du néerlandais et du français, 

qui sont les deux régimes linguistiques possibles 

des militaires, comme le prévoit la loi de 1938 

concernant l'usage des langues à l'armée.  

 

Néanmoins, l'allocation d'une prime pour la 

connaissance de l'allemand requiert une étude plus 

approfondie, qui a été demandée à l'état-major. 

 

21.02 Minister Ludivine Dedonder (Frans): Uit de 

studie die door de DG Human Resources werd 

uitgevoerd, blijkt dat het begrip tweetaligheid enkel 

betrekking heeft op de kennis van het Nederlands 

en het Frans, die de twee mogelijke taalrollen voor 

de militairen zijn, zoals de wet van 1938 betreffende 

het gebruik van de talen in het leger bepaalt.  

 

De toekenning van een premie voor de kennis van 

het Duits vereist een grondigere studie, en de 

legerstaf werd met een studie in die zin belast.  

 

L'incident est clos. 

 

Het incident is gesloten. 

 

La séance est levée à 11 h 58. 

 

De openbare commissievergadering wordt gesloten 

om 11.58 uur. 

 

 


